
Армянский народ будет 
разменной монетой для 

переговорщиков всех мастей 
до тех пор, пока считает себя 
«самым избранным», не счи-
таясь с историческими и ге-
ографическими реалиями. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

То ли дата навевает философ-
ские думы, то ли на армянского 
премьер-министра Никола Па-
шиняна, не одаренного полити-
ческим провидением, порой нис-
ходят знаковые сентенции, тем не 
менее, выступая 11 сентября в пар-
ламенте, он попросил «весь ар-
мянский народ преодолеть ком-
плекс арбитражного решения Ву-
дро Вильсона и видеть мир, как 
он есть». По его словам, нет более 
неблагодарной темы, чем поиск на 
стороне гаранта, каким бы силь-
ным он ни был. «Гарантом безо-
пасности Армении является толь-
ко она сама, потому что для всех 
остальных мы не более чем раз-
менная монета», - выдавил он фра-
зу, достойную тиснения золотом 
на мраморе. 

Честно сказать, это позднее 
признание, исходящее из незна-

ния мировой истории и литератур-
ной классики, но станет ли публич-
ное прозрение поводом для того, 
чтобы поумнеть, или это только 
слова и он по-прежнему будет ис-
кать заступников в России, Индии, 
США, Иране, Франции, а теперь 
еще и в Японии с Микронезией? 

Мы склонны думать в поль-
зу второго варианта, с расшире-
нием географии, и это не по той 
причине, что чиновничьи каби-
неты официального Иревана на-
воднены неадекватными испол-
нителями, а потому, что «армян-
ский вопрос» в последние полтора 
столетия стал сакральным вкра-
плением в общественное созна-
ние традиционных «заступников 
христианства». 
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53 Высочайший 
уровень отношений

Белорусско-азербайджанские связи 
уже давно являются стратегическими 

ЦИК подвел итоги внеочередных 
выборов в Милли Меджлис

Центризбирком представил в КC 
документы для утверждения результатов 
парламентских выборов

Выступая 10 сентября на от-
крытии международного 

форума Yerevan Dialogue 2024, 
Пашинян остался верен своей 
традиционной политике, озву-
чив ничем не обоснованные, 
противоречивые и опровер-
гающие его же предыдущие 
высказывания предложения. 

Премьер-министр Армении 
по-прежнему носится со своим 
мертворожденным детищем под 

пафосным названием «Перекре-
сток мира», вновь предлагая зара-
нее провальное предложение соб-
ственного варианта региональных 
коммуникационных систем жизне-
обеспечения, при этом рассказывая 
«ужастики» про то, как Зангезур-
ский коридор якобы представляет 
опасность суверенитету Армении, 
а в 9-м пункте трехстороннего За-
явления от 10 ноября 2020 года во-
обще нет слова «коридор». 

В общем, ничего нового или, как 
у нас говорят, köhnə hamam, köhnə 
taz («та же баня, тот же таз»). Ни-
кол Воваевич своим выступлени-
ем в очередной раз заставил всех 

развести руками. «Функция безо-
пасности и ее гаранта в вопросе от-
крытия коммуникаций возлагает-
ся на Армению. 

Зангезур - важнейшее требование дня 
У Баку на этот счет своя твердая и непоколебимая уверенность 
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Ничто не ново под луной 
Чего добиваются США, Россия и Франция, 

вооружая армянских реваншистов
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В преддверии глобального кли-
матического саммита COP29, 

который пройдет в Баку в ноя-
бре 2024 года, мировое сообщес-
тво вновь столкнулось с пробле-
мой реализации ранее достигну-
тых соглашений о сокращении 
использования углеводородов 
и переходе на возобновляемые 
источники энергии.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Западные страны, играющие ве-
дущую роль в международных кли-
матических переговорах, открыто вы-
ражают свое недовольство позицией 
ряда нефтедобывающих стран, ко-
торые, по их мнению, «целенаправ-

ленно замедляют процесс» дости-
жения намеченных целей. Однако 
стоит задаться вопросом, насколько 
справедлива критика Запада и поче-
му в этих дискуссиях важно учиты-
вать перспективу стран, таких как 
Азербайджан, который, напротив, 
демонстрирует конструктивную по-
зицию и готовность к сотрудничес-
тву в области климата.

Привыкшие диктовать свои ус-
ловия в международной политике 
и экономике, западные страны час-
то используют климатическую по-
вестку в качестве инструмента для 
давления на государства с экономи-
кой, зависящей от добычи и экспор-
та нефти и газа. 

Запад ломает мосты
Экологические цели сталкиваются 

с экономическими реалиями

Провокации на пороге мира
Иреван и Нью-Дели 
затеяли милитаристские игры
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Последние сообщения о рас-
ширяющемся военном со-

трудничестве Армении и Индии 
наводят аналитиков на мысль 
задуматься о последствиях дан-
ного альянса для региональной 
безопасности и международно-
го права.

Садых БАБАЕВ

Армения, стремящаяся к модер-
низации своих вооруженных сил, 
в том числе истребителей Су-30СМ 
российского производства, обрати-
лась к Индии за поддержкой в пла-
не военно-технического сотрудни-
чества. Этот шаг поднимает важные 
вопросы о милитаризации, подстре-
кательстве к конфликтам и провока-

циях, которые бросают тень не толь-
ко на саму Армению, но и на ее пар-
тнера - Индию.

Военное сотрудничество 
или агрессивная 

политика?

Армения, позорно капитулировав-
шая по итогам второй Карабахской 
войны, продолжает свою грязную 
политику, делая ставку на наращи-
вание своего военного потенциала, 
вместо того чтобы искать пути ди-
пломатического разрешения про-
блем.  Покупка четырех истребите-
лей Су-30СМ у России в 2019 году не 
принесла ожидаемой отдачи.
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«Зангезурский коридор обязательно будет открыт, 
хочет того Армения или нет».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджана

Пока публично Мо-
сква и Иреван пыта-
лись убедить между-
народное сообщество 
в существовании се-
рьезного кризиса, их 
товарооборот не толь-
ко не сокращался, но 
напротив - стреми-
тельно рос

14 сентября Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев ознакомился с ус-
ловиями, созданными в распо-
ложенном в Сабаильском райо-
не Баку саду «Хагани» и на при-
легающих территориях после 
проведенных там работ по бла-
гоустройству и реконструкции. 

Глава Исполнительной власти 
города Баку Эльдар Азизов проин-
формировал главу государства о ра-
ботах по благоустройству и рекон-
струкции, проведенных в саду.

Территория сада «Хагани» рас-
ширена, автомобильные дороги на 
улицах Расула Рзы, Гоголя и Хагани 
вокруг этого уголка отдыха ликви-
дированы, на их месте создана пе-
шеходная зона. На территории сада 
общей площадью 1,4 гектара прове-
дены работы по озеленению, осве-
щению, установлены современные 
скамейки, создана детская развлека-
тельная зона. В жилых зданиях во-
круг проведены ремонтно-восста-
новительные работы.

Это один из уголков отдыха, бла-
гоустроенный в соответствии с по-
ручениями главы государства по ка-
питальному ремонту и реконструк-
ции парков, аллей в городе Баку. 

Вклад в оздоровление окружающей среды
Президент Ильхам Алиев ознакомился с условиями, созданными в саду «Хагани» 
и на прилегающих территориях после проведенных работ по благоустройству и реконструкции 
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16 сентября государствен-
ный секретарь США Энтони 
Блинкен позвонил Президен-
ту Азербайджанской Республики 
Ильхаму Алиеву.

Подчеркнув важность прочно-
го мира между Арменией и Азер-
байджаном, Энтони Блинкен зая-
вил, что Соединенные Штаты Амери-
ки и впредь будут прилагать усилия 
для достижения этой цели. Он рас-
ценил как позитивный шаг достиже-
ния в области делимитации границ 
между Арменией и Азербайджаном, 
в том числе подписание в соответ-
ствующем порядке 30 августа 2024 
года Положения о совместной дея-
тельности комиссий по делимитации 
государственной границы.

Заявив, что в регионе уже суще-
ствует мир, глава государства подчер-
кнул, что именно благодаря усилиям 
Азербайджана в нашем регионе воз-
никли новые реалии и статус-кво, ос-
нованные на справедливости и меж-
дународном праве. Отметив, что ини-
циатором мирного договора между 
Арменией и Азербайджаном также 
является именно наша страна, Пре-
зидент Ильхам Алиев подчеркнул, 
что для подписания этого договора 
важно, чтобы Армения положила ко-
нец территориальным претензиям 

против Азербайджана в своей кон-
ституции и других законодательных 
актах, а также чтобы была прекра-
щена деятельность Минской груп-
пы ОБСЕ, являющейся пережитком 
прошлого, и всех связанных с ней ин-
ститутов. Коснувшись вопроса дели-
митации границ, Президент Ильхам 
Алиев отметил положительные ре-
зультаты, достигнутые в рамках дву-
стороннего процесса, и сказал, что 
этот процесс будет осуществляться 
на основе Положения.

В ходе телефонного разговора 
был затронут вопрос проведения 
COP29 в нашей стране.

Подчеркнув, что его страна ока-
зывает поддержку Азербайджану для 
успешного проведении COP29, Энто-
ни Блинкен сказал, что команды и де-
легации COP Азербайджана и США 
тесно сотрудничают.

Выразив удовлетворение этим 
сотрудничеством, Президент 
Ильхам Алиев высказал надежду на 
то, что в рамках СОР будет достигнут 
консенсус, в частности развитыми 
государствами, относительно при-
нятия важных решений, связанных 
с климатическим финансированием.

В ходе телефонного разговора со-
стоялся обмен мнениями по двусто-
ронним отношениям между Азер-
байджаном и США.

Сообщение пресс-службы Президента
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Вклад в оздоровление окружающей среды
За короткое время в саду, рас-

положенном в центре города, соз-
даны прекрасные условия для от-
дыха горожан.

Передача этого сада в пользова-
ние в период проведения Гран-при 
Азербайджана «Формула-1» и в пред-
дверии предстоящей в Баку 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29) будет большим вкла-
дом в эффективную организацию 
отдыха посещающих нашу страну 
туристов.

Напомним, что в нашей столице 
создаются самые современные парки 
и новые озеленительные полосы, ре-
ставрируются исторические здания, 
возводятся и сдаются в пользование 
современные строения. Вся эта ра-
бота придает еще большую красо-
ту и колорит городу, благодаря чему 
столица Азербайджана становит-
ся комфортным пространством для 
жизни и досуга людей. Создание но-
вых и реконструкция уже имеющих-
ся парков также является важным 
вкладом в оздоровление окружаю-
щей среды, принимаемые меры в рам-
ках «Года солидарности во имя зе-
леного мира».
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15 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял президен-
та и главного исполнительного 
директора «Формулы-1» Стефа-
но Доменикали, консультанта 
«Формулы-1» Флавио Бриато-
ре и британскую супермодель 
Наоми Кэмпбелл.

Выразив удовлетворение тем, что 
«Формула-1» в очередной раз про-
водится в нашей стране, Президент 
Ильхам Алиев сказал, что эти сорев-
нования с каждым годом играют все 
большую роль в популяризации Азер-
байджана в мире.

Глава государства выразил при-
знательность Стефано Доменика-
ли и Флавио Бриаторе за поддерж-
ку проведения «Формулы-1» в Азер-
байджане.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о дальнейших планах. Так-
же был подчеркнут вклад «Форму-
лы-1» в развитие автомобильного 
спорта в Азербайджане. Также был 
затронут вопрос развития картинга 
в нашей стране.

На встрече было отмечено значе-
ние проведения COP29 в нашей стране, 

подчеркнута важность более актив-
ной роли «Формулы-1» также и в во-
просе устойчивости в сфере экологии.

Глава государства пригласил го-
стей принять участие в мероприя-
тии COP29. 

Отметив, что развитие Баку про-

извело на нее глубокое впечатле-
ние, Наоми Кэмпбелл с удовлетво-
рением подчеркнула современную 
инфраструктуру, которую она уви-
дела в столице, в том числе Центр  
Гейдара Алиева, являющийся проектом 
известного архитектора Захи Хадид.

Британская супермодель вырази-
ла готовность внести вклад в разви-
тие индустрии моды в нашей стра-
не и оказать поддержку деятельно-
сти азербайджанских дизайнеров.

АЗЕРТАДЖ

15 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял прези-
дента Международной автомо-
бильной федерации Мохамме-
да бен Сулайема.

Мохаммед бен Сулайем выразил 
признательность главе государства 
за поддержку в проведении Генераль-
ной ассамблеи Международной ав-
томобильной федерации и церемо-
нии награждения федерации в Баку 
в декабре прошлого года.

Отметив тесные связи с Авто-
мобильной федерацией Азербайд-
жана и клубами, гость подчеркнул, 
что сотрудничество расширяется.

Мохаммед бен Сулайем заявил, 
что Международная автомобильная 
федерация будет оказывать поддержку 
деятельности в транспортной сфере 
в рамках СОР, ее эксперты будут со-
трудничать с нашей страной в этом 
вопросе.

Глава государства пригласил пре-
зидента Международной автомобиль-
ной федерации на COP29.

«Королевские гонки»: устойчивость в сфере экологии
Президент Ильхам Алиев принял президента 
и главного исполнительного директора, консультанта «Формулы-1» и британскую супермодель

Сотрудничество расширяется
Президент Ильхам Алиев принял президента Международной автомобильной федерации

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени народа 

Азербайджана искренне поздравляю 
Вас и в Вашем лице весь ваш народ 
по случаю национального праздни-
ка - Дня независимости Республи-
ки Никарагуа. 

Верю, что мы и впредь успешно 
продолжим совместные усилия на 
пути укрепления дружественных от-
ношений и расширения сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Ни-

карагуа в интересах наших народов.
В этот праздничный день желаю 

Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, дружественному наро-
ду Никарагуа - постоянного благо-
получия и процветания.

С уважением 
 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 12 сентября 2024 года 

Глубоко опечалены извести-
ем о кончине Фатмы Саттаровой, 
председателя Организации ветера-
нов войны, труда и Вооруженных 
сил Азербайджанской Республики, 
участницы Второй мировой войны, 
награжденной орденом «Истиглал» 
за многолетнюю плодотворную де-
ятельность в общественной жизни 
нашей страны. 

Преданно служа Родине, Фатма 
Саттарова прошла образцовый жиз-
ненный путь, являющийся приме-

ром для молодежи и будущих по-
колений. 

Разделяя ваше горе в эти тяже-
лые минуты, от своего имени и от 
имени Мехрибан ханым выражаю 
глубокие соболезнования всем чле-
нам вашей семьи. 

Allah rəhmət eləsin! 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 14 сентября 2024 года

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики Мехри-
бан Алиева поделилась в сво-
их аккаунтах в социальных се-
тях публикацией о построенных 
и отремонтированных Фондом 
Гейдара Алиева учебных заве-
дениях в различных регионах 
нашей страны.

Представляем публикацию: «Оче-
редной вклад Фонда Гейдара Алие-

ва в систему образования страны. 
В различных регионах республики 
продолжают открываться учебные 
заведения, построенные и отремон-
тированные при поддержке Фонда. 
Желаю всем школьникам крепкого 
здоровья, бодрости, неиссякаемой 
энергии, усердия и отличных оце-
нок! 16.09.2024».

АЗЕРТАДЖ

Президенту Республики Никарагуа
Его превосходительству

господину Даниэлю Ортеге Сааведре

Семье и близким Фатмы Саттаровой

Первый вице-президент: 
Желаю всем школьникам крепкого 
здоровья, неиссякаемой энергии, 

усердия и отличных оценок

В Москве завершил свою рабо-
ту Медиасаммит БРИКС.

В рамках саммита прошли панель-
ные дискуссии в формате круглого 
стола на тему «Роль медиасообще-
ства БРИКС в укреплении стабиль-
ности и сотрудничества в многопо-
лярном мире». В мероприятии прини-
мал участие председатель Правления 
АЗЕРТАДЖ Вугар Алиев. Модерато-
ром выступил первый заместитель 
генерального директора ТАСС Ми-
хаил Гусман.

В ходе мероприятия состоялось 
награждение победителей Междуна-
родного конкурса работ студентов 
гуманитарных университетов и гу-

манитарных факультетов государ-
ственных университетов стран СНГ, 
посвященного 120-летию Информа-
ционного агентства России ТАСС. 
Среди победителей  была студент-
ка Азербайджанского государствен-
ного педагогического университета 
Наргиля Магеррамова. Дипломы вру-
чали генеральный директор ТАСС 
Андрей Кондрашов и председатель 
Координационного совета Форума 
ректоров гуманитарных универси-
тетов и деканов гуманитарных фа-
культетов вузов стран СНГ акаде-
мик Ефим Пивовар.

Саммит завершился принятием 
итоговой декларации.

АЗЕРТАДЖ

Роль СМИ в многополярном мире
В Москве завершил работу 

Медиасаммит БРИКС



Политика
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Как ни странно, даже атеистиче-
ская советская Россия и в ленинские, 
и в сталинские, и в более поздние вре-
мена горбачевской «перестройки» де-
лала все для «перевыполнения пла-
на» ненависти к тюркам. Не помешала 
Кремлю и глубокая заморозка отно-
шений с Елисейским дворцом, не го-
воря о Белом доме и Даунинг-стрит, 
10. Внезапная смерть Минской груп-
пы ОБСЕ, вызванная войной в Укра-
ине, тоже не стала триггером хотя бы 
местечковой «драчки за сестринскую 
любовь» - напротив, конфликт «демо-
кратической» и «традиционной» ци-
вилизаций объединил два полярных 
лагеря и услуги Иревана стали вос-
требованы еще больше. 

Все мы помним колкости офици-
альных представителей МИД РФ по 
поводу «обид» Пашиняна на «пре-
дательство ОДКБ» и обещаний вы-
йти из военно-политической струк-
туры. А по итогам Анталийского ди-
пломатического форума 2 марта 2024 
года глава МИД России Сергей Лав-
ров фактически констатировал обвал 
отношений с бывшим фор постом на 
Южном Кавказе. 

Внешняя политика базируется на 
фундаментальных принципах, которые 
не могут размыть даже такие события, 
как Столетняя или Вторая мировая во-
йна, со всякими разными коллабора-
ционистами и предателями, а потому 
«не покупаемся» на театр одного ак-
тера. Тем не менее Лавров заявил бук-
вально следующее: «Армянское руко-
водство приняло сознательное реше-
ние последовательно вести линию на 
ухудшение отношений с Россией, что 
противоречит союзническим связям. 
Оно сделало ставку на нерегиональ-
ные страны, обхаживающие Ереван 
(Иреван. - Ред.), обещающие ему по-
мочь во всех бедах, лишь бы только 
Армения порвала отношения с Росси-
ей и интеграционными структура-
ми, созданными в нашем общем реги-
оне. Складывается не очень пригляд-
ная картина, и если это оценка всего 
армянского руководства, опирающа-
яся на мнение народа, то необходимо 
пересмотреть многое в российско-ар-
мянских отношениях». 

А затем, как бы в подтвержде-
ние тенденции, 5 апреля случилась 
брюссельская встреча Пашиняна с гла-
вой Еврокомиссии Урсулой фон дер 
Ляйен и госсекретарем США Эн-
тони Блинкеном, на которой новые 
«сестры» пообещали предоставить 
Армении поначалу 270 млн евро и  
$65 млн, соответственно. При этом 
среди сфер сотрудничества не были 
упомянуты «безопасность» и «пари-
тет обороноспособности», зато в ав-
густе стали известны цифры военных 
поставок. 

Так уж случилось, что 1-го числа 
из аэропорта Звартноц убыли рос-
сийские пограничники, а на следу-
ющий день туда «случайно» прибы-
ли американские самолеты с личным 
армейским составом и двумя борта-
ми вооружения. 

Более того, благодаря пяти ви-
дам объективного слежения и под-
тверждающей информации из ряда 
источников стало известно, что за-
океанские, французские, индийские 
патроны, винтовки, гаубицы и БМП 
поступают в Иреван через иранские 
аэропорты (вот вам и «удушающие» 
санкции в отношении «ненавистной 
теократии»). 

Мало того, в середине минувшей 
недели сопредседатели армяно-рос-
сийской межправительственной ко-
миссии по экономическому сотруд-
ничеству: вице-премьер РА Мгер Гри-
горян и его коллега из РФ Алексей 
Оверчук озвучили интересные дан-
ные, идущие вразрез со словами Лав-
рова о том, что «горшки побиты». Из 
сказанного получается, что по итогам 
этого года двусторонний товарообо-
рот не только не «замерзнет», но мо-
жет вырасти вдвое к прошлогодним 
позициям и впятеро - к началу рос-
сийско-украинского конфликта, до-
стигнув $14-16 млрд. А потому не слу-
чайно эксперты характеризуют резкий 
виток не как «динамично развиваю-
щееся» и охватывающее практически 
все сферы экономическое сотрудни-
чество, а как «безграничную любовь», 
направленную против союзнических 
отношений с Азербайджаном. 

Иными словами, пока публично 
Москва и Иреван пытались убедить 
международное сообщество в суще-
ствовании серьезного кризиса, их то-
варооборот не только не сокращался, 
но напротив - стремительно рос. Как 
видно, Россия продолжает оставаться 
основным спонсором реваншистских 
настроений Армении, а зависимость 
последней от торгово- экономических 
связей с Москвой не только никуда 
не делась, но и фундаментально за-
бетонирована. 

Тут все понятно, но попробу-
ем пояснить метаморфозы на паль-
цах: экономика Армении с учетом ее 
статуса регионального изгоя вряд ли 
способна самостоятельно обеспечить 
столь резкое увеличение товарообо-
рота, тем более что транспорт, энер-
гетика, связь, большинство рабочих 
мест, в том числе в сфере обработки 
драгоценных металлов и ВПК, вчи-
стую «завязаны» на РФ. Да и с огра-
ниченным промышленным потенци-
алом соседней страны все ясно - не 
на сельском же хозяйстве делают-
ся эти самые миллиарды долларов. 
Ответ на поверхности: стремитель-
ный рост товарооборота за послед-
ние три года был обеспечен в первую 
очередь за счет разнообразных схем 
реэкспорта и перекупки иностран-
ных товаров и оборудования, вклю-
чая продукцию двойного назначения. 
Эти товары армянские и российские 
компании переправляли как бы в об-
ход санкций США и ЕС через посред-
нические и транспортные компании, 
хотя и в Вашингтоне, и в Брюсселе об 

этих схемах знают, а специализирован-
ные журналы раз в квартал извеща-
ют читателей о жульнических схемах 
«одних сестричек втайне от других». 

Кстати, на реэкспорте зарабатыва-
ла не только сама Армения, ведь как 
известно, ведение войны - дело до-
рогостоящее, и в условиях отказа Ев-
росоюза от закупок российской неф-

ти и газа Москве было крайне важно 
найти новые источники пополнения 
бюджета. И такой источник был най-
ден - в минувшем году объемы ар-
мянского экспорта увеличились почти 
втрое по сравнению с предыдущими 
двумя годами, причем основная часть 
роста пришлась на последний квар-
тал года и была обеспечена в основ-
ном за счет операций с российским 
золотом и бриллиантами. 

Всем понятно, что стремительное 
обогащение Армении за счет реэкспор-
та позволило правительству Пашиня-
на значительно нарастить объемы за-
купок вооружения за рубежом, в том 
числе на Западе. Получается, Россия 
потакает реваншистским настроениям 
соседней страны, давая возможность 
не просто зарабатывать, но и озвучи-
вать идеи «отыграть карабахский ва-
риант», а коллективный Запад пред-
почитает закрывать на это глаза. Па-
риж, Брюссель и Вашингтон, активно 
вводящие антироссийские санкции 
и критикующие тех, кто их обходит, 
прекрасно понимают, откуда у Ар-
мении взялись лишние средства. Од-
нако, исходя из принципа «деньги не 

пахнут», они закрывают на это глаза, 
рассматривая «сестричку», к тому же, 
как «любимое дитя», которое нужно 
всегда «спасать». Армении не только 
продают вооружение, но и оказывают 
активную финансовую помощь. На-
пример, Евросоюз уже выделил пра-
вительству Пашиняна 2,6 млрд евро, 
официально направленных на разви-

тие инфраструктуры, цифровизацию, 
климатические проекты, транспорт 
и демократические реформы. Одна-
ко при беглом просмотре бюджетных 
расходов становится понятно, как сэ-
кономленные за счет внешних спонсо-
ров средства щедро вливаются в про-
цесс милитаризации. 

Не дремлют и США: USAID увели-
чит денежную помощь Армении бо-
лее чем вдвое - до $250 млн, а амери-
канские военные и техника уже нахо-
дятся в Зангезуре, близ города Гафан. 
А самая «старшая сестричка» - ма-
кроновская Франция и вовсе уделяет 
стране, расположенной за 5 тыс. км, 
больше времени и средств, чем соб-
ственным гражданам. Париж через 
Индию и другие страны поставляет 
Армении оружие, произведенное по 
французским лицензиям. И это поми-
мо прямых поставок. Более того, бук-
вально в июне сообщалось, что мино-
бороны страны пармезана планирует 
привлечь специализированные компа-
нии для производства военной техни-
ки на территории Украины, включая 
известную компанию KNDS, образо-
ванную французской Nexter и немец-

кой Krauss-Maffei-Wegmann, причем 
часть произведенного на этом заво-
де вооружения планируется напра-
вить в Армению. 

Столь трепетное и дружное отно-
шение США, России и Франции (всех 
трех сопредседателей «умершей» Мин-
ской группы ОБСЕ) к Армении не-
удивительно, так как 28 лет офици-
ально традиционно поддерживали 
Иреван, кто бы там ни находился во 
власти. Проект под названием «за-
щитим древний многострадальный 
христианский народ» необходим им 
всем по двум причинам: для того, что-
бы не допустить естественного уси-
ления Организации тюркских госу-
дарств, а также для сохранения свое-
го влияния и присутствия в регионе. 
Поэтому вполне понятно, что Париж, 
Вашингтон и Москва, каждый по от-
дельности или все вместе, будут пред-
принимать шаги для поддержания это-
го проекта на Южном Кавказе. 

Несмотря на взаимную критику 
и угрозы, включая ядерную риторику, 
когда речь заходит об Армении, по-
зиции России и коллективного Запа-
да удивительным образом совпадают. 
Примером этому может служить ин-
формация, обнародованная изданием 
Politico в минувшем октябре, спустя 
полтора года после начала российско-у-
краинской войны. Сообщалось, что 17 
сентября, буквально за пару дней до 
начала точечной антитеррористиче-
ской операции в Карабахском регионе, 
представители этих «трех мушкетеров» 
провели секретную встречу в Стам-
буле (!), чтобы обсудить возможные 
меры по сдерживанию Азербайджа-
на. На встрече присутствовали стар-
ший советник США по Кавказу Луи 
Боно, спецпредставитель ЕС в реги-
оне Тойво Клаар и специальный по-
сланник президента России Игорь Хо-
ваев, курирующий отношения между 
Арменией и Азербайджаном. Politico 
отметило, что целью встречи было 
разработать меры давления на офи-
циальный Баку с целью помешать ему 
восстановить свой суверенитет и тер-
риториальную целостность в полном 
объеме. Высшее политическое руко-
водство нашей страны, как показали 
дальнейшие события, не поддается 
на различные формы внешнего дав-
ления. Однако сам факт проведения 
таких переговоров, причем в круп-
нейшем мегаполисе братской страны, 
подтверждает, что даже в разгар рос-
сийско-украинского конфликта рус-
ские, европейцы и американцы легко 
находят общий язык в вопросе Арме-
нии, открывая дипломатические ка-
налы, когда это необходимо. 

С НАТО все понятно: любая гу-
манитарная наблюдательная миссия 
Евросоюза обречена обернуться раз-
вертыванием «миротворческих» сил 
на границе Армении не только с Азер-
байджаном, но и с Ираном, и эта «по-
мощь» где-то объясняется деклариру-

емым «прозападным» курсом Ирева-
на, хотя на деле изменений в позиции 
правительства Пашиняна нет. Как бы 
ни брызгал слюной премьер при упо-
минании ОДКБ, его страна по-преж-
нему является членом и ЕАЭС тоже, 
а на ее территории продолжают дис-
лоцироваться российские военные 
и пограничники. При этом «стране 
камней» все практически прощается 
- в Грузии, например, под предлогом 
возмущения «законом об иноагентах» 
вводится заморозка на продвижение 
по пути к членству в Евросоюз, озву-
чиваются угрозы применения финан-
совых и гуманитарных санкций. Хотя 
тоже речь идет о государстве с древ-
ними христианскими традициями, 
но, видимо, у них «неправильный бу-
терброд», потому как крепка дружба 
с Азербайджаном и Турцией. 

Сегодня, когда мир захлестнули 
жестокие противостояния, наблюда-
ется намерение ряда самопровозгла-
шенных «гегемонов» из числа посто-
янных членов Совбеза ООН «оття-
нуть одеяло на себя» под предлогом 
переформатирования миропорядка. 
Но даже в столь кровавых непредска-
зуемых условиях официальный Баку 
демонстрирует неизменный подход, 
базирующийся на искренности и от-
крытости позиции в международных 
отношениях, желая зеркального под-
хода, особенно со стороны государств, 
которые с момента подписания Шу-
шинской декларации с братской Тур-
цией приложили немало сил для на-
личия аналогичного документа. Арме-
нии, даже при огромном ее желании, 
не удастся реализовать маниловские 
прожекты о реваншизме, хотя бы в силу 
ежегодного отрыва в уровне демогра-
фической, социально-экономической 
и военно-политической составляю-
щих, не говоря о том, насколько едины 
народ и власть в двух соседних стра-
нах. Нам просто интересно, чего до-
биваются так называемые союзники, 
усиливая финансовые позиции ре-
ваншистов, и даже напрямую воору-
жая их в рамках обязательств ОДКБ, 
тем самым отдаляя перспективу за-
ключения двустороннего мира и на-
нося ущерб безопасности нашего ре-
гиона. Уже сейчас армянские власти 
и даже диаспора по обе стороны Ат-
лантики ведут себя намного смелее, 
чем после установления погранич-
ного контрольно-пропускного пун-
кта «Лачин» на реке Хаккари. И это 
не столько их проблема, сколько стра-
тегическая головная боль армянско-
го народа, обреченного жить до скон-
чания веков среди более состоятель-
ных соседей, окружающих его со всех 
сторон. Если он хочет быть размен-
ной монетой - будем исходить из этой 
данности, а если нет - пора прави-
тельствам всех мастей кончать с «ум-
ными» речами в парламенте и пере-
йти к поэтапному решению насущ-
ных проблем.

Ничто не ново под луной

Россия продолжает оставаться основным 
спонсором реваншистских настроений Ар-
мении, а зависимость последней от торго-
во-экономических связей с Москвой не толь-
ко никуда не делась, но и фундаментально 
забетонирована 
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16 сентября под председатель-
ством Мазахира Панахова со-
стоялось заседание Центральной 
избирательной комиссии (ЦИК).

На заседании были рассмотрены 
вопросы составления Центральной 
избирательной комиссией протоко-
ла об общих итогах выборов в Мил-
ли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики, утверждения протокола 
ЦИК и итогов выборов, предоставле-
ния в Конституционный суд для про-
верки и утверждения итогов выборов. 
Обсуждаемые вопросы и решения, 
принятые при непосредственном уча-
стии представителей местных и меж-
дународных медиа, а также других за-
интересованных субъектов, широко 
и оперативно освещались в медиа.

На заседании комиссии говори-
лось о масштабных проектах и целе-
направленных шагах, предпринятых 
для подготовки и проведения выборов 
на высоком уровне. Выборы в Милли 
Меджлис впервые прошли на всех су-
веренных территориях Азербайджа-
на и стали значимым историческим 
событием в общественно-политиче-
ской жизни нашей республики. Со 
дня официального начала выборов 
требования Избирательного кодек-
са строго соблюдались ЦИК и соот-
ветствующими учреждениями с обя-
занностями и полномочиями, опре-
деленными законодательством, все 
запланированные мероприятия осу-
ществлялись последовательно, си-

стемно и качественно на основе Ка-
лендарного плана, подготовленного 
и утвержденного Комиссией.

Уточнение списков избирателей, 
являющееся одним из важных прио-
ритетных вопросов на выборах, было 
успешно проведено в сроки, предусмо-
тренные законодательством, прово-
дились комплексные мероприятия 
различными средствами с широким 
использованием возможностей меди-
аструктур и социальных медиаплат-
форм. С целью уточнения имен в спи-
сках избирателей была реализована 
широкая кампания с использованием 
подготовленных ЦИК различных ма-
териалов - большеразмерных инфор-
мационных плакатов, выпущенных 
широким тиражом, распространяе-
мых по всей стране различных видео- 
и аудиороликов, транслируемых по 
теле- и радиоканалам, а также мно-
гочисленных публикаций в соци-
альных медиа платформах. В рамках 
совместного с ASAN xidmət проек-
та было продолжено использование 
прогрессивного и эффективного ме-
ханизма, впервые созданного на вы-
борах Президента Азербайджанской 
Республики 2024 года и направлен-
ного на более эффективное обеспе-
чение избирательных прав граждан 
на выборах в Милли Меджлис.

Так, в центрах ASAN xidmət был 

активирован функциональный раздел, 
размещенный на соответствующих 
смарт-мониторах, и десятки тысяч 
наших граждан, ежедневно обращаю-
щихся в центры, имели возможность 
проверить свои имена в списках из-
бирателей, определить свой избира-
тельный округ и избирательный уча-
сток, а также оперативно обратиться 
в ЦИК на месте в случае необходи-
мости по этим вопросам. Видеоро-
лик, подготовленный в тесном со-
трудничестве ЦИК с ASAN xidmət 
и призывающий граждан проверять 
свои имена в списках и узнавать из-
бирательный участок, где они будут 
голосовать, используя упомянутый 
инновационный инструмент в цен-
трах, также широко демонстрировал-

ся на теле- и радиоканалах, а также 
в социальных сетях.

Говоря о масштабной просвети-
тельско-информационной програм-
ме, реализуемой на выборах в Милли 
Меджлис, было отмечено, что в ходе 
избирательного марафона были про-
ведены просветительские меры для 
практически всех участников выбо-
ров разного статуса, в том числе из-
бирателей и членов нижестоящих из-
бирательных комиссий. В тесном со-
трудничестве с соответствующими 
учреждениями незадолго до дня голо-
сования интенсивно реализовывались 
многочисленные проекты в различ-
ных направлениях при непосредствен-
ном участии наблюдателей и предста-
вителей медиа. ЦИК напечатала сот-

ни тысяч плакатов с датой выборов, 
правилами голосования, а также ин-
струкциями и призывами и обеспе-
чила их размещение на территории 
всех населенных пунктов, в хорошо 
обозреваемых местах. Наряду с этим 
были подготовлены 6 видео- и ауди-
ороликов для проверки имен в спи-
сках избирателей, приглашения из-
бирателей на выборы, напоминания 
о дне выборов, процедурах голосова-
ния, а также голосования по допол-
нительному списку избирателей, ко-
торые регулярно транслировались на 
теле- и радиоканалах страны, а так-
же на медиаплатформах. На заседа-
нии также говорилось о реализуемых 
проектах, созданных возможностях 
для избирателей, относящихся к уяз-
вимой группе - с нарушениями зре-
ния, слуха и опорно-двигательного 
аппарата. Избиратели с инвалидно-
стью по зрению свободно реализо-
вали свои конституционные права 
в день голосования, используя трафа-
реты, на которых информация в из-
бирательных бюллетенях была ото-
бражена шрифтом Брайля. В целях 
информирования избирателей с огра-
ниченными возможностями слуха все 
видеоролики, подготовленные ЦИК 
в рамках программы просвещения 
избирателей, также были представ-
лены с субтитрами.  Благодаря раз-

мещению избирательных участков 
в соответствующих зданиях и уста-
новке новых пандусов на 2471 изби-
рательном участке, где они были не-
обходимы, была обеспечена такая же 
благоприятная обстановка, как и на 
других участках, чтобы избиратели 
с нарушениями опорно-двигатель-
ного аппарата могли прийти на из-
бирательные участки и проголосо-
вать. На выборах в Милли Меджлис 
свободную борьбу вели 990 кандида-
тов, представляющих многочислен-
ные политические партии, а также са-
мовыдвиженцы и выдвинутые ини-
циативными группами избирателей. 
Одним из наиболее достойных одо-
брения моментов выборов стал неви-
данный ранее интерес к этими выбо-
рам со стороны политических партий. 
25 действующих в стране политиче-
ских партий приняли участие в вы-
борах со своими кандидатами. Всем 
кандидатам в период предвыборной 
агитации были созданы широкие воз-
можности и всесторонние равные ус-
ловия. В соответствии с требования-
ми избирательного законодательства 
на всей территории страны было вы-
делено и предоставлено субъектам 
предвыборной агитации 5506 мест 
для встреч, из которых 3469 были от-
крытыми, а 2037 закрытыми.

ЦИК подвел итоги внеочередных выборов в Милли Меджлис
Центризбирком представил в Конституционный суд документы для утверждения результатов парламентских выборов
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Беспрепятственно, они свободно 
проводили предвыборные собрания 
со своими избирателями, используя 
эти места бесплатно, просто инфор-
мируя соответствующие окружные 
избирательные комиссии. Кроме того, 
на территории каждого избиратель-
ного участка было установлено более 
10 тысяч большеразмерных агитаци-
онных стендов, по 2 штуки в удобных 
местах, где избиратели могли легко 
прочитать информацию. Медиасубъ-
екты продемонстрировали большую 
активность в предвыборной агитации 
на платной основе. С этой целью все 
представленные в ЦИК обращения 
от 58 медиаструктур были удовлет-
ворены, их соответствующие пред-
ложения и информация размещены 
на официальной интернет-странице 
комиссии для ознакомления субъек-
тов агитации, а принцип равенства 
условий для всех кандидатов всегда 
был в центре внимания. На заседании 
было подчеркнуто, что предвыбор-
ная агитационная кампания, являю-
щаяся одним из важнейших этапов 
выборов, в целом прошла цивили-
зованно в соответствии с современ-
ными требованиями, кандидаты эф-
фективно использовали равные усло-
вия и возможности, созданные ЦИК.

Одним из вопросов, особо отме-
ченных на заседании комиссии, ста-
ло проведение выборов в атмосфе-
ре широкой гласности и прозрачно-
сти. Было отмечено, что на выборах 
в Милли Меджлис, включая местных 
и международных наблюдателей, чле-
нов комиссии с правом совещатель-
ного голоса, полномочных предста-
вителей, уполномоченных лиц и дру-
гих лиц различных статусов, в общей 
сложности более 121 тысячи участ-
ников выборов получили право на-
блюдать за работой участковых из-
бирательных комиссий в день голо-
сования. В наблюдении за выборами 
приняли участие 598 международных 

наблюдателей, представляющих 51 за-
рубежную организацию и 69 стран, 
в том числе представители автори-
тетных международных медиасубъек-
тов. А представители местных СМИ 
участвовали в наблюдении за про-
цессами совершенно свободно и бес-
препятственно от начала и до конца 
избирательного марафона, не требуя 
никакой дополнительной регистра-
ции и документов. Результаты exit 
poll, проведенных на выборах 3-мя 
специализированными организаци-
ями, 2 из которых совместно с зару-
бежными партнерами, практически 
совпали с официальными результа-
тами ЦИК с учетом коэффициента 
ошибок.

Особое внимание было уделено 
серьезному интересу политических 
партий и неправительственных орга-
низаций к наблюдению за выборами. 
Было отмечено, что 24 политические 
партии вместе со своими примерно 
65 тысячами представителей приня-
ли участие в наблюдении за выбора-
ми. Одновременно 16 неправитель-
ственных организаций и институ-
тов гражданского общества вместе 
с более чем 5000 местными наблю-
дателями приняли участие в мони-
торинге выборов, что является на-
глядным показателем большой ак-
тивности указанных общественных 
институтов на выборах.

Подчеркнуто, что были приня-
ты все необходимые меры для сво-
бодного и справедливого проведе-
ния выборов в атмосфере широкой 
гласности, доведено до внимания, что 
эффективное использование на вы-
борах новейших инновационных до-
стижений информационно-комму-
никационных технологий, в частно-
сти, применение на выборах в Милли 
Меджлис успешно проверенной на 
протяжении многих лет практики 

веб-камеры еще больше увеличило 
масштабы прозрачности. Веб-каме-
ры с высоким эффектом изображе-
ния, установленные на 1000 участ-
ках, охватывающих всю географию 
страны, позволили с начала работы 
избирательных участков в день голо-
сования наблюдать за ходом процес-
сов на открытой для всех платформе 
в целом, беспрерывно и в онлайн ре-
жиме пользователями Интернета из 
любой точки мира без необходимости 
регистрации. В день выборов были 
зарегистрированы более 570 тысяч 
просмотров по веб-камерам из раз-
ных стран, что является еще одним 
показателем эффективности веб-ка-
мер в избирательном процессе и се-
рьезного интереса общественности.

На заседании также было отме-
чено, что выборы в Милли Меджлис 
прошли на 6478 избирательных участ-
ках по 125 избирательным округам. 
На этих выборах количество посто-
янных избирательных участков на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях было еще больше увеличе-
но и доведено до 34, в том числе было 
создано 20 избирательных участков, 
функционирующих на временной ос-
нове. В день голосования избиратели 
свободно реализовали свои консти-
туционные права, и в целом по стране 
в голосовании приняли участие 37,24 
процента избирателей. В течение дня 
выборов общественность 5 раз была 
проинформирована об уровне ак-
тивности избирателей. После закры-
тия избирательных участков прово-
дился непрерывный подсчет голосов, 
и по мере подведения итогов по из-
бирательным участкам данные про-
токолов участковых избирательных 
комиссий оперативно поступали на 
интернет-страницу ЦИК и публико-
вались. Через несколько часов после 
окончания голосования были объ-

явлены предварительные результа-
ты и имена ведущих кандидатов по 
избирательным округам на основе 
данных, поступивших с 91 процента 
избирательных участков. Итоговые 
протоколы и другие избирательные 
документы по результатам голосова-
ния в установленные законом сро-
ки были доставлены из участковых 
избирательных комиссий в окруж-
ные избирательные комиссии, а от-
туда - в ЦИК.

На заседании также было отме-
чено, что в день голосования и на 
следующий день в ЦИК или ниже-
стоящие избирательные комиссии не 
поступало жалоб или обращений о ка-
ких-либо нарушениях. В день выбо-
ров в избирательные участки, на го-
рячую линию №115 комиссии и элек-
тронную «горячую линию» поступали 
обращения в связи со списками из-
бирателей и другие запросы, кото-
рые были незамедлительно решены 
и предприняты необходимые меры. 
Обращения, поступившие после дня 
голосования и до подведения ито-
гов выборов, и информация из раз-
личных источников были полностью 
прозрачно, объективно и всесторон-
не рассмотрены с участием заинте-
ресованных субъектов и заявителей, 
оперативно вынесены на заседание 
в сроки и в порядке, установленные 
законодательством, после широкого 
и открытого для общественности об-
суждения были приняты соответству-
ющие решения. Информация о ходе 
расследования и рассмотрения обра-
щений размещена на интернет-стра-
нице комиссии и обнародована.

На заседании было подчеркнуто, 
что возможности онлайн-платформ 
широко используются для информи-
рования общественности о выборах 
в Милли Меджлис, особо важную 
роль в этом процессе играет интер-

нет-сайт ЦИК. Отмечалось, что ин-
тернет-сайт Центральной избиратель-
ной комиссии, на котором размещена 
необходимая информация о выбо-
рах и которая регулярно обновляет-
ся, была в распоряжении пользова-
телей на протяжении всего избира-
тельного процесса, желающие могли 
легко получить интересующую ин-
формацию. С момента официально-
го старта и до конца дня проведения 
выборов интернет-сайт ЦИК полу-
чил около 3 млн просмотров. Только 
в день голосования этот показатель 
был близок к 570 тысячам. Офици-
альные аккаунты комиссии в соци-
альных сетях также сохранили свою 
активность на протяжении всего из-
бирательного марафона, информа-
ция на аккаунтах обновлялась па-
раллельно.

После того, как участники заседа-
ния ЦИК были проинформированы 
о подготовке и проведении выборов 
в Милли Меджлис, они перешли к об-
суждению вопросов, предусмотрен-
ных в повестке. Было отмечено, что 
протоколы окружных избирательных 
комиссий и прилагаемые к ним из-
бирательные документы, представ-
ленные в ЦИК в установленные за-
конодательством сроки и в порядке, 
были детально изучены в соответ-
ствии с требованиями Избиратель-
ного кодекса. Комиссия проверила 
документы по избирательным участ-
кам, на которых не было возможно-
сти определить волю избирателей. Это 
избирательный участок №12 Хазар-
ского второго избирательного окру-
га №13, избирательный участок №15 
Ясамальского первого избирательного 
округа №26, избирательный участок 
№18 Наримановский-Низами-Бина-
гадинского избирательного округа 
№18, избирательный участок №1 Су-
раханского второго избирательного 

округа №31, избирательный участок 
№38 Гянджинского первого избира-
тельного округа №13, избирательный 
участок №38 Гянджа-Самух-Геранбой-
ского избирательного округа №41, из-
бирательные участки №№4, 5 и 9 Аб-
шеронского первого избирательно-
го округа, избирательные участки 
№№2 и 8 Евлахского избирательно-
го округа №52, избирательный уча-
сток №80 Лерик- Астаринского из-
бирательного округа №88, избира-
тельные участки №№41, 42, 44 и 45 
Имишли-Саатлинского избирательно-
го округа №82, избирательные участ-
ки №№20, 25 и 34 Гядабейского из-
бирательного округа №104, а также 
избирательный участок №21 Агдам-
ского избирательного округа №119. 
По итогам проверки итоги голосова-
ния по этим участкам были призна-
ны недействительными. В том числе 
были распущены участковые избира-
тельные комиссии 35 избирательных 
участков, которые допустили недо-
статки в своей деятельности при под-
готовке, проведении выборов и под-
счете результатов голосования.

На заседании была признана за-
вершенной работа по проверке про-
токолов окружных избирательных 
комиссий об итогах голосования на 
внеочередных выборах в Милли Медж-
лис, состоявшихся в текущем году, 
и других приложенных к ним изби-
рательных документов, составлен, 
подписан и утвержден всеми члена-
ми комиссии протокол ЦИК об об-
щих итогах выборов. В соответствии 
с требованиями избирательного за-
конодательства было принято реше-
ние о предоставлении протокола ко-
миссии с соответствующими доку-
ментами в Конституционный суд 
Азербайджанской Республики для 
утверждения итогов выборов.

АЗЕРТАДЖ
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Зангезур - важнейшее требование дня
Было бы нелогично, чтобы на тер-

ритории суверенного государства без-
опасность обеспечивало другое го-
сударство», - констатировал он. Ну, 
во-первых, в 9-м пункте упомянуто-
го документа четко прописано: «Кон-
троль за транспортным сообщением 
осуществляют органы Пограничной 
службы ФСБ России». 

Во-вторых, а может быть, во-пер-
вых, окружению премьер-министра 
следовало бы напомнить своему шефу 
о дислоцированной на территории Ар-
мении 102-й российской военной базе, 
равно как и о Погран войсках ФСБ РФ.

В последнее время Зангезурский 
коридор стал темой напряженных от-
ношений между Россией и Ираном. 

«Исламская Республика Иран рас-
ценивает Зангезурский коридор во вред 
Армении и по-прежнему отстаивает 
эту позицию», - такое заявление сделал 
лидер Исламской революции аятол-
ла Хаменеи 30 июля на встрече с пре-
мьер-министром Армении и сопрово-
ждающей его делегацией, добавив, что 
любой коридор через Армению дол-
жен соответствовать «красным лини-
ям» Тегерана. В этой связи достаточно 
характерна реакция Ирана на заявле-
ние министра иностранных дел России 
Сергея Лаврова в Баку по поводу от-
крытия Зангезурского коридора. «По-
скольку Иран и Россия приближают-
ся к заключению стратегического со-
глашения, подобные высказывания 
российских официальных лиц, несо-
мненно, противоречат интересам двух 
стран и могут поставить под угрозу 
перспективу подписания и реализации 
такого соглашения», - говорится в ста-
тье проправительственного агентства 
Mehr. Подчеркивается, что новое пра-
вительство не должно ограничивать-
ся политикой односторонней друж-
бы с Москвой. 

Иран считает, что упомянутый 
транспортный коридор - это предва-
рительно спланированный стратеги-
ческий ход Путина, направленный на 
недопущение налаживания каналов 
связи между вновь избранным иран-
ским правительством и Соединенны-
ми Штатами. 

В этом случае возникает резонный 
вопрос: с чем связаны недавний ви-
зит Путина в Азербайджан, а до это-
го посещение Тегерана и Баку делега-
цией Сергея Шойгу, в которую входил 

экс-министр транспорта РФ Игорь Ле-
витин, ныне советник главы россий-
ского государства и спецпредставитель 
по международному сотрудничеству 
в сфере транспорта? Ответ, как гово-
рится, лежит на поверхности, а имен-
но - основной темой этих встреч, ско-
рее всего, было обсуждение вопросов 
транспортных коммуникаций в реги-
оне, имеющих значимость далеко не 
регионального масштаба. И тут, образ-
но говоря, перед всем международным 
сообществом опять предстает именно 
тот самый Зангезурский коридор, ко-
торый не дает покоя некоторым стра-
нам и их политикам. 

Интересно, какая черная кошка 
пробежала и где именно, что наши 
южные соседи вдруг так рьяно бро-
сились на эту амбразуру в образе транс-
портного пути сообщения? Хотя, мо-
жет и не надо искать черную кошку, 
которой и нет вовсе, как утверждал 
Конфуций, поскольку все дело в по-
литических играх, продолжающихся 
уже более трех десятилетий. И дело 
касается не только российско-иран-
ских отношений. 

Возьмем российско-армянские свя-
зи, особенно ярко представленные на 
всеобщее обозрение в словесных пе-
репалках между председателем Наци-
онального собрания Армении Аленом 
Симоняном и официальным предста-
вителем МИД России Марией Захаро-
вой. Создается впечатление, что вот-вот 
дело дойдет до «грузинского сценария». 
Однако статистические данные об эко-
номических связях двух стран говорят 
совершенно о другом. По утверждению 
российской стороны, в 2023 году объ-
ем взаимной торговли увеличился на 

55,8%, достигнув $7,4 млрд. В текущем 
году этот показатель может достичь 
$14-16 млрд. Получается так, что от-
ношения двух стран не только не ухуд-
шились, а наоборот, развиваются по 
нарастающей. Не будем углубляться 
в детали данного вопроса, это тема от-
дельного разговора, но приведенные 
цифры дают основание полагать, что 
разногласия между Москвой и Ирева-
ном - это не более чем политический 
спектакль. 

Поэтому, возвращаясь к громоглас-
ным заявлениям иранских официаль-
ных лиц, например, в лице члена Ко-
миссии по национальной безопасности 
парламента Ирана Фадахоссейна Ма-
леки, который призвал Москву отка-
заться от «парадоксальных действий» 
в вопросе Зангезурского коридора и на-
мекнул, что иранская дипломатия го-
това на «решительный ответ», можно 
предположить нечто схожее с выше-
упомянутым фактом в российско-ар-
мянских отношениях. 

В то же время интересно выска-
зывание Хешматуллы Фалахатпише-
ха, бывшего председателя комитета по 
внешней политике и безопасности пар-
ламента Ирана, который утверждает, 
что причиной актуализации темы Зан-
гезурского коридора, инициирован-
ной Россией, является курс Тегерана на 
нормализацию отношений с Западом. 

Возможно, так оно и есть. Так мо-
жет, поэтому Иреван со своей нынеш-
ней прозападной политикой со всеми 
вытекающими из нее последствиями 
все еще никак не пересечет преслову-
тую «красную черту» Тегерана? 

При всех невидимых для посторон-
них глаз нюансах двусторонних отно-

шений Москвы и Тегерана очевидно 
одно: заявление главы МИД России 
Сергея Лаврова о поддержке Зангезур-
ского коридора в Иране восприняли 
довольно болезненно, увидев в этом 
опасность, что Тегеран хотят несколь-
ко потеснить и ограничить его вли-
яние в регионе. Там считают разбло-
кирование коридора согласно пункту 
9 трехстороннего соглашения от 10 но-
ября 2020 года полным провалом для 
своей страны, которая, как говорит-
ся, может остаться за бортом. В этой 
ситуации южный сосед выбирает из 
двух зол наименьшее и остается глав-
ным защитником Армении, даже не-
смотря на ее нынешний прозападный 
курс и наличие «наблюдательной мис-
сии» ЕС, которая активно занимает-
ся сбором разведданных, работая как 
против Азербайджана и России, так 
и против самого Ирана. 

Одним словом, стремление России 
контролировать Зангезурский кори-
дор тревожит Иран даже больше, чем 
намерения США и Евросоюза посред-
ством Армении проникнуть на Юж-
ный Кавказ. 

Кстати, антииранских действий в ре-
гионе со стороны «прародителей» че-
ловечества хоть отбавляй. Например, 
армяно-американские совместные уче-
ния Eagle Partner, или, скажем, при-
земление в аэропорту Звартноц при-
надлежащих ВС США военно-грузо-
вых самолетов Boeing C-17 с военным 
грузом и личным составом на борту. 
Хорошо известно, что американцы 
намерены отслеживать с территории 
Армении деятельность средств ПВО, 
беспилотников и военной авиации на 
территории Ирана посредством пре-
доставленных ей радиолокационных 
станций. С этой целью они привезли 
около 50 военнослужащих ВС Амери-
ки, которые будут управлять данными 
устройствами. И при всей подобной, 
казалось бы, вызывающей антииран-
ской политике Армении из Тегерана 
не слышно ни звука. А тут экономиче-
ски выгодный для всех стран региона 
транспортный коридор создал столько 
громких, угрожающих (с точки зрения 
южан) и прочих заявлений. 

Явно бросается в глаза тот факт, 
что Иран возлагает основную ответ-
ственность за реализацию Зангезур-
ского коридора на Россию, а не на Ар-
мению, через территорию которой на-
мечается прохождение маршрута. Эти 

претензии Тегерана выглядят явно при-
тянутыми за уши, поскольку Россия, 
по сути вопроса, должна лишь выпол-
нять роль гаранта безопасности и по-
средника в реализации проекта. 

Подобная воинственная риторика 
со стороны Тегерана в адрес Москвы 
наводит на размышления относительно 
скрытых мотивов Ирана. Вполне допу-
стимо, что это лишь часть более слож-
ной политической игры, хитроумно-
го плана, в котором Иран стремится 
использовать региональные разногла-
сия для достижения собственных це-
лей на фоне все более усиливающегося 
давления со стороны Запада. 

Иными словами, все эти демон-
стративные угрозы и бряцание оружи-
ем, к которым мир уже привык, явля-
ются лишь поводом, а истинные при-
чины заключаются в новой стратегии 
ИРИ на сближение с Западом и, как 
следствие этого, снятия санкций. Та-
кое поведение Тегерана, по мнению 
тамошних политиков, ласкает слух их 
западных коллег. Естественно, что та-
кой курс южных соседей не вызывает 
восторга в Первопрестольной. 

Нельзя сбрасывать со счетов и то, 
что Иран, который столько лет нахо-
дится в изоляции, крайне осторож-
но относится к разблокировке ком-
муникаций, опасаясь каких-либо из-
менений в геополитике региона, и его 
беспокоит вероятность заговора про-
тив суверенитета страны со стороны 
«коллективного Запада». Исламская 
Республика Иран, выступающая про-
тив присутствия Запада на своих се-
верных границах, в то же время не раз 
выступала против создания в регио-
не «Туранского коридора НАТО», как 
в этой стране именуют Зангезурский 
коридор. При этом, как было отмече-
но, проявляя лояльность по отноше-
нию к Армении и выбранному ею про-
западному пути развития. То есть но-
вое правительство Ирана ищет пути 
сближения с Западом, но в то же время 
хочет «соблюдать дистанцию».

После серии резких заявлений и пу-
бличных предупреждений со стороны 
официальных кругов Ирана в адрес Мо-
сквы секретарь Совета национальной 

безопасности Али Акбар Ахмадиан 11 
сентября посетил Россию, где обсудил 
с российским коллегой Сергеем Шой-
гу ситуацию вокруг настойчивых на-
поминаний Москвой Иревану по от-
крытию Зангезурского коридора. Рос-
сийская сторона заявила, что Москва 
«остается верной ранее достигнутым 
соглашениям» с Тегераном по данному 
вопросу. Однако никакой конкретики 
не последовало, стороны никак не про-
комментировали эту тему, а потому не-
ясно, о каких соглашениях идет речь. 

В свою очередь МИД РФ исходит 
из того, что Иран услышал позицию 
России по Зангезурскому коридору: 
«Мы предоставили все необходимые 
разъяснения на этот счет. Исходим из 
того, что изложенная нами аргумен-
тация была услышана и воспринята 
в Тегеране». 

Невольно возникает вопрос: неу-
жели за прошедшие почти четыре года 
после окончания второй Карабахской 
войны все еще есть необходимость в ка-
ких-либо «разъяснениях»?

Можно не сомневаться, что все 
эти хитросплетения, взаимные упре-
ки и выпады не в состоянии повлиять 
на открытие Зангезурского коридо-
ра, который станет важнейшим транс-
портным маршрутом, выходящим да-
леко за рамки регионального значе-
ния. У Азербайджана на этот счет есть 
твердая и непоколебимая уверенность. 

Об этом еще 20 апреля 2021 года 
заявил Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев: «Создание Зангезур-
ского коридора полностью отвечает 
нашим национальным, историческим 
и будущим интересам. Мы воплотим 
в жизнь Зангезурский коридор, хочет 
того Армения или нет. Если захочет, 
то решим проще, если не захочет - ре-
шим силой. Так же, как до войны и во 
время нее, я говорил, что они должны 
по доброй воле убраться с наших зе-
мель, или мы выдворим их силой. Так 
и случилось. Такой же будет и судьба 
Зангезурского коридора». 

Вчитайтесь внимательно в эти сло-
ва и постарайтесь увидеть в них боль-
ше, чем кажется на первый взгляд…  

Октай СУЛТАНОВ 1

Иран возлагает основную ответственность за ре-
ализацию Зангезурского коридора на Россию, а не на 
Армению, через территорию которой намечается 
прохождение маршрута

ЦИК подвел итоги внеочередных выборов в Милли Меджлис
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Историческое эхо колониализма 
все еще отдается своими послед-
ствиями в самых разных угол-
ках земного шара. 

Медербек КОРГАНБАЕВ,
эксперт по международной 
политике

Особенно остро это ощущает-
ся там, где прошлое неотделимо от 
настоящего, а будущее кажется за-
гадкой, завернутой в многослойные 
политические и социальные контек-
сты. На примере различных регио-
нов можно увидеть, как давние за-
висимости преобразуются, порой со-
храняя свою силу под современными 
масками взаимоотношений. В этом 
контексте образ Франции, как стра-
ны с богатым и сложным историче-
ским наследием, заслуживает отдель-
ного внимания, особенно, когда речь 
заходит о ее отношениях с бывшими 
колониями в Африке.

До 1960 годов Франция владела 
обширными колониями в Африке: 
Алжир, Бенин, Буркина-Фасо (она же 
Верхняя Вольта), Гвинея (Конакри), 
Джибути, Конго (Браззавиль), Кот-д’И-
вуар (Берег Слоновой Кости), Маври-
тания, Мадагаскар, Мали, Нигер, Ма-
рокко, Сенегал, Коморские острова, 
Тунис, Центрально-Африканская Ре-
спублика (ЦАР) - всего 17 государств 
(!). Несмотря на обретение незави-
симости от Парижа, бывшие фран-
цузские колонии не могли полностью 
выйти из-под влияния французского 
правительства. Тому были ряд при-
чин. Во-первых, данные регионы за 
время колониализма стали говорить 
на французском языке, их политиче-
ские элиты обучались во Франции. 

Во-вторых, французские спецслуж-
бы умело вербовали вероятных по-
литических лидеров и способство-
вали их приходу к власти в бывших 
колониях. А профранцузские пре-
зиденты шли на сделку с Парижем 
и не препятствовали фактическому 
разграблению природных ресурсов 
своих государств со стороны Фран-
ции. Даже после образования Пя-
той республики Париж не стремил-
ся отказаться от присутствия в быв-
ших колониях из-за геополитических 
и экономических соображений. Фран-
цузская Африка была и остается по 
сей день сырьевым придатком Пари-
жа, зоной влияния французского ис-
теблишмента. И хотя французская ко-
лониальная империя и была упразд-
нена, но интересы остались. Париж за 
счет военно-политического влияния 
до сих пор остается ключевым игро-
ком в Африке и периодически «ока-
зывает помощь» бывшим колониям 
в сфере безопасности. Т.е. при жела-
нии Париж может оказать военную 
поддержку той или иной бывшей ко-
лонии, но взамен потребовать поли-
тических уступок, лояльности и пре-
доставления каких-либо льгот для 
французских кампаний. Или же нао-
борот, Франция в состоянии оказать 
давление на определенного лидера, 
шантажируя отказом помочь в кри-
тической ситуации. Имперские амби-
ции и способы воздействия Франции 
далеки от демократических принци-
пов, но, как говорится, это - поли-
тика. Франсафрика (сфера влияния 
Франции в бывших колониях) про-
должает жить, и французы не жела-
ют уходить из Африки. 

Единственным спасением реги-
онов Черного континента от фран-
цузского порабощения стали наци-
онально-освободительные движения 
африканцев. Пик развития и успеха 
освободительного движения прихо-
дится на 1950-е годы. В Алжире в 1954-
м зародилась освободительная воо-
руженная борьба за независимость. 
В 1956 году Париж был вынужден при-
знать независимость Туниса и Марок-
ко. 2 октября 1958 года Националь-
ное собрание Гвинеи провозгласило 
образование Гвинейской Республи-
ки. Борьба алжирцев заставила Фран-
цию пойти на признание права Ал-
жира на самоопределение и в июле 
1962 года Пятая республика призна-
ла его независимость. 

В наши дни Франция продолжает, 
как говорится, руками и зубами дер-
жаться за Черный континент. В госу-
дарстве Нигер французские компании 
добывают уран и золото. Как извест-
но, Франция является самой атом-

ной европейской страной и ядерной 
державой, и для нее поставки урана 
крайне важны. Взамен же Нигер не 
получает от Франции никаких пре-
ференций. Нигер - это одно из самых 
бедных государств в мире, и именно 
алчность Парижа тому виной. 

Ради урановых месторождений 
Франция готова свергать власть 
в странах Африки, вводить войска 
под предлогом антитеррористиче-
ской операции (как это было в Мали 
в 2012 году, где также имеются запа-
сы урана, и французы однозначно бу-
дут биться за право добывать малий-
ский уран). 

Французская модель демократии 
не работает там, где стреляют фран-
цузские пушки. Однако нужно при-
знать, что не все гладко у Парижа. 
Китай активно продвигает экономи-
ческую экспансию в Африке, Россия 
возобновляет свое сотрудничество 
с африканскими странами. Францу-
зам в Африке становится уже тесно 

и некомфортно между двумя держа-
вами. Кстати, одной из причин уча-
стия Франции в российско-украин-
ском конфликте является борьба Мо-
сквы и Парижа за регионы Африки. 

Продвижение национальных ин-
тересов Парижа превращает бывшие 
французские колонии в беднейшие 
и нестабильные регионы. Как говорит-
ся, у медали две стороны, а у Франции 
- два лика. Настоящий - жестокий со-
временный неоколонизатор, готовый 
ради природных ископаемых разру-
шать будущее целых государств, и де-
коративный облик - якобы демокра-
тическая Пятая республика, желаю-
щая всем мира. Когда наблюдаешь за 
действиями Франции в Африке, воз-
никает логичный вопрос: а чего же-
лает достичь неоколонизатор Париж 
на Южном Кавказе, открыто вмеши-
ваясь в орбиту интересов Азербайд-
жана, Турции и России? 

В современном мире, в любой точ-
ке нашей планеты нет места неоколо-
ниализму, в том числе французско-
му. Каждая страна в мире, в том чис-
ле африканские государства, имеют 
право на счастливую жизнь. 

Специально для газеты 
«Бакинский рабочий»

Кыргызстан

Провокации на пороге мира
И теперь Армения ищет новые 

способы их модернизации, обраща-
ясь к Индии. Вопрос в том, зачем 
стране, столкнувшейся с «террито-
риальными» и политическими про-
блемами, столь интенсивно наращи-
вать военный потенциал?

Не исключено, что Армения, 
действуя в унисон с определенны-
ми международными силами, пыта-
ется усилить свои позиции в реги-
оне путем милитаризации, надеясь 
вернуть «утраченные» территории. 
Это вызывает обоснованную обес-
покоенность со стороны Азербайд-
жана и других соседних стран. Ар-
мянские планы модернизации сво-
его военного арсенала, в частности 
интеграция индийских ракет и бо-
еприпасов, свидетельствуют о под-
готовке к новым провокациям, что 
явно не способствует миру и ста-
бильности на Южном Кавказе.

Индия 
как провокатор

Индия, будучи одной из круп-
нейших развивающихся стран мира, 
в последние годы активно наращи-
вает свои позиции в мировой поли-
тике и военной сфере. Экспорт ин-
дийского оружия, включая ракетные 
системы и артиллерию, стал частью 
глобальной стратегии Нью-Дели. Во-
прос в том, насколько оправданной 
и этичной является такая политика, 
особенно в свете того, что Индия под-
держивает тесные оборонные свя-
зи с Арменией - страной, у которой 
есть длительная история конфрон-
тации с соседним Азербайджаном.

Между тем эскалация военного 
сотрудничества между Индией и Ар-
менией вызывает серьезные опасе-
ния в контексте региональной ста-
бильности. Поставки вооружений 
от Индии, включая современные ра-
кетные системы, ракеты класса «воз-
дух-воздух» и «воздух-земля», уве-
личивают военный потенциал Ар-
мении, что, безусловно, отразится 

на изменении баланса сил в регио-
не. Это в свою очередь может спро-
воцировать гонку вооружений и до-
полнительное напряжение между 
Азербайджаном и Арменией.

Подобная политика Индии ка-
жется особенно проблематичной на 
фоне ее традиционно миролюбивой 
риторики и призывов к соблюдению 
международного права. Отступле-
ние от этих принципов и поддерж-
ка одной из сторон в конфликтной 
зоне не только подрывают между-
народные усилия по деэскалации, 
но и ставят под сомнение роль Ин-
дии как ответственного участника 
международных отношений.

Это требует пристального вни-
мания и активных дипломатических 

усилий со стороны всех заинтере-
сованных международных акторов, 
включая ООН и ОБСЕ, для предот-
вращения возможного обострения 
ситуации. Решение конфликта долж-
но базироваться на принципах су-
веренитета, территориальной це-
лостности и соблюдения прав че-
ловека, что является единственным 
путем к долгосрочной стабильности 
и миру в регионе.

Ответ Баку

После победоносного окончания 
Отечественной войны 2020 года, сле-
дуя пути дипломатии и конструктив-
ного сотрудничества на международ-
ной арене, Азербайджан наглядно 
демонстрирует всему миру успеш-
ное восстановление освобожденных 
территорий. Тем не менее милитари-
стская политика Армении и участие 

Индии в этих процессах не могут 
остаться без ответа. Азербайджан 
четко дал понять, что готов отве-
тить на любые провокации и агрес-
сию, защищая свои суверенные права 
и территориальные интересы. Инве-
стиции в оборону, включая беспи-
лотные технологии и высокоточное 
вооружение, делают Азербайджан 
серьезным игроком на международ-
ной арене.

Армении не стоит забывать, что 
любые попытки возобновить агрес-
сию встретят решительный отпор со 
стороны Азербайджана, который не 
только продемонстрировал воен-
ную мощь, но и укрепил свои по-
зиции на мировой арене благодаря 
тесным партнерским отношениям 
с рядом крупных держав, включая 
Турцию и Израиль.

Международные 
последствия

Милитаризация Армении при 
активной поддержке Индии актуа-
лизирует вопросы соблюдения норм 
международного права и ответствен-
ности перед цивилизованным ми-
ром. В условиях, когда международ-
ное сообщество выступает за разо-
ружение и мирное урегулирование 
конфликтов, такие действия только 
усугубляют напряженность. Азер-
байджан уже заявил о своей привер-
женности мирному диалогу, но готов 
в любой момент защитить свои ин-

тересы, если Армения решит вновь 
пойти по пути вооруженной кон-
фронтации.

Международное сообщество 
должно осудить милитаристские 
тенденции Армении и ее поддерж-
ку со стороны Индии. Подстрека-
тельство к новым конфликтам не 
только угрожает региональной ста-
бильности, но и нарушает осново-
полагающие принципы междуна-
родных отношений. 

Иреван и Нью-Дели затеяли ми-
литаристские игры, которые чре-
ваты подрывом международной  
безопасности. Справедливо заме-
тить, что любые попытки силового 
давления на Азербайджан неизбеж-
но потерпят фиаско, а виновные по-
несут ответственность перед меж-
дународным сообществом.

Военно-техническое сотрудни-
чество между Арменией и Индией 
- опасный сигнал для всего регио-
на. Эти две страны, похоже, забы-
ли, что любые военные провокации 
могут привести к непредсказуемым 
последствиям. Азербайджан, буду-
чи сторонником мирного урегули-
рования, готов ответить на любые 
агрессивные действия, направлен-
ные на захват его территории. Важ-
но понимать, что настоящий мир 
на Южном Кавказе возможен толь-
ко через диалог и дипломатические 
усилия, а не через милитаризацию 
и подстрекательство к неминуемым 
конфликтам.

Когда империи нет, 
но остались интересы

Французский неоколониализм: взгляд тюрка 

Настоящий мир на Юж-
ном Кавказе возможен 
только через диалог и ди-
пломатические усилия, 
а не через милитариза-
цию и подстрекатель-
ство к неминуемым кон-
фликтам
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Отношения между Азербайд-
жаном и Беларусью нахо-

дятся на высочайшем уровне. 
Во многом этому способствуют 
личные контакты лидеров двух 
стран, поддерживаемые на ре-
гулярной основе теплые, дру-
жеские отношения, имеющие 
прочную и давнюю историю.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Эти отношения были заложены 
еще общенациональным лидером 
азербайджанского народа Гейдаром 
Алиевым и сегодня достойно про-
должает дело своего великого отца 
его духовный наследник Президент 
Ильхам Алиев. Они во многом опре-
деляют стратегические направления 
межгосударственного сотрудниче-
ства, к одним из которых относят-
ся тесные связи в сфере экономики. 

Об этом и многом другом бесе-
да нашего корреспондента с началь-
ником управления внешней поли-
тики Администрации Президента 
Республики Беларусь Игорем Вик-
торовичем Секрета.

- Наш президент везде говорит 
о том, что экономика - превыше все-
го. Если у государства есть нормаль-
но работающая экономика, то оно 
способно справиться с другими про-
блемами. В ходе визита Президен-
та Александра Лукашенко в Азер-
байджан весной этого года были 
достигнуты договоренности в со-
циальной и экономической сферах, 
служащие гарантией безопасности 
народа. И уже сегодня можно подве-
сти некоторые итоги проделанной 
работы. В скором времени намеча-
ется визит довольно представитель-
ной делегации белорусского прави-
тельства, которая и подведет первые 
итоги проделанной работы, а также 
наметит приоритеты на будущее. 

Кстати, в числе приоритетов - 
производство лифтов на террито-
рии Азербайджана, совместное про-
изводство и реализация продукции 
Минского тракторного завода, сборка 

автомобилей МАЗ, в том числе для 
пожарной службы. Отдельный блок 
вопросов посвящен сельскому хо-
зяйству. Это - обмен опытом, специ-
алистами, поставка племенного ско-
та, а также проектирование строи-
тельства жилья на освобожденных 
территориях, в частности, агрого-
родков. У Беларуси богатый опыт 
в проектировании и строительстве 
подобного рода городков. У нас име-
ются соответствующие проектные 
институты, необходимое оборудова-
ние, племенной скот и богатый опыт, 
которыми мы готовы поделиться. 

- Беларусь, Азербайджан и Рос-
сия уделяют большое внимание раз-
витию транспортно-логистических 
маршрутов. Более того, в нынеш-
ней ситуации, находясь под санк-
циями Запада, Беларусь и Россия 
должны сделать абсолютно беспре-
пятственным движение как в рам-
ках ЕАЭС, так и в рамках СНГ. 

- Совершенно верно. Беларусь 
развивает свою логистику на рос-
сийские порты, так как Литва закры-
ла доступ к своим портам. Поэто-
му мы с открытым сердцем всегда 

идем туда, где нам позволено рабо-
тать. При этом мы не просим помо-
щи и денег, ведь сами можем их за-
работать. Вместе с тем мы счита-
ем, что зарабатывать деньги надо 
вместе. Мы против такого подхо-
да, когда пришли, что-то там про-
дали, заработали на этом и ушли. 
Мы хотим создать такие возмож-
ности, чтобы выгоду получили обе 
стороны. В случае с Азербайджа-
ном - это ваша территория, ваши 
рабочие места, ваша сборка. Мы 
же поставляем необходимые ком-
поненты, делимся опытом. В част-
ности, принимая во внимание тот 
факт, что на освобожденных тер-
риториях будет работать белорус-
ская техника, то логичнее и выгоднее 
создавать хаб для запасных частей 
и сервисного обслуживания прямо 
там, на месте. Таким образом, мы 
готовы обеспечивать постпродаж-
ное обслуживание своей техники. 
Тем более текущий год в Беларуси  
объявлен «Годом качества», и мы 
стараемся, чтобы это было не про-
сто лозунгом, а чтобы данный 
год ознаменовался повышением  

качества производимой продукции. 
Еще одной перспективной воз-

можностью для сотрудничества меж-
ду нашими странами являются по-
ставки на освобожденные террито-
рии электробусов. Несколько единиц 
уже поставлено. Однако, несмотря 
на достаточно автономный ход, элек-
тробусы нуждаются в зарядной ин-
фраструктуре. То есть необходимы 
электричество, зарядные станции, 
соответствующие коммуникации, 
которые позволят этим электробу-
сам работать. Есть еще такой нюанс 
- электробусы обладают определен-
ными габаритами и потому в малень-
ких городах для перевозки неболь-
шого числа пассажиров они просто 
не подходят. 

- Возможно ли, учитывая вы-
сокий уровень азербайджано-бе-
лорусских отношений, подписание 
между нашими странами в ближай-
шей перспективе договора о союз-
нических отношениях?

- На мой взгляд, то, что мы де-
лаем, наши достижения на двусто-
роннем треке давно уже перешагну-
ли декларации о союзническом вза-
имодействии. Есть декларируемые 
моменты и подписываемые докумен-
ты, которые, как правило, рассма-
триваются на перспективу и име-
ют больше политическое значе-
ние. Белорусско-азербайджанские 
отношения уже давно соответству-
ют стратегическому уровню взаи-
модействия. К примеру, в торговле 
Беларусь представляет националь-
ный режим в отношении товаров из 
Азербайджана на основании согла-
шения о Зоне свободной торговле 
от 1994 года. Фактически, уже свы-
ше 30 лет мы работаем с Азербайд-
жаном как союзники и не деклари-
руем этого. И тот факт, что Минск 
и Баку не подписали официальный 
документ о высочайшем уровне ме-
жгосударственных отношений, от-
нюдь не означает того, что мы это-
му уровню не соответствуем. 

Высочайший уровень отношений
Белорусско-азербайджанские связи уже давно являются стратегическими 

И.В.Секрета:

Белорусско-азербайджанские отношения 
и все подписанные документы носят от-
нюдь не декларативный характер
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Ожидания 
не оправдались   

БИГ осуждает 
новую программу 

правительства 
Нидерландов

Бакинская инициативная 
группа  (БИГ) осуждает но-
вую программу, представлен-
ную правительством Нидер-
ландов парламенту страны.

«Наши, пусть и незначитель-
ные ожидания, что Нидерланды, 
веками бывшие колониальной 
страной, хоть и поздно, будут 
уважать свободу порабощенных 
ею народов и устранят препят-
ствия, которые навязывали тер-
риториям, находящимся в десят-
ках тысяч километрах от них, 
для их независимого существо-
вания, не оправдались.

...Бакинская инициативная 
группа требует от правительства 
Нидерландов уважать свободу 
народов и не создавать препят-
ствий для борьбы островов за 
независимость в рамках между-
народных организаций», - гово-
рится в заявлении БИГ.

КСТАТИ
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Азербайджан получил 93,76 
балла из возможных 100 в от-

четности Международного союза 
электросвязи «Глобальный ин-
декс кибер безопасности-2024». 
Столь выраженная подвижка 
позволила нашей стране под-
няться на продвинутый уро-
вень в рейтинге методов и прак-
тик защиты от атак злоумыш-
ленников. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Поясним для начала, что гло-
бальный индекс кибербезопасно-
сти (GCI) авторитетной структуры 
ООН получил известность в 2015 
году и представляет собой ключевой 
инструмент, позволяющий видеть 
перспективы и пробелы националь-
ных информационно-коммуника-
ционных систем. Так что конечная 
цель всесторонней оценки компью-
терной чувствительности заключает-
ся в стимулировании национальных 
правительств к мерам по укрепле-
нию безопасности сетей, устройств, 
приложений, а также систем и дан-
ных от киберугроз. Если проще, упо-
мянутая отчетность Международ-
ного союза электросвязи - это еще 
и руководство к действию по защи-
те национальных передовых прак-
тик и технологий от всевозможных 
рисков, подразумевающих незакон-
ные вредоносные проникновения 
в виртуальное пространство. 

Как правило, злоумышленни-
ки используют слабость информа-
ционных систем в своих полити-
ческих, социальных и иных небла-
говидных целях, а значит, главная 
задача национальных профильных 
ведомств заключается в способно-
сти защитить свое информацион-
ное пространство от таких посяга-
тельств. На этом пути государства 
все больше активизируют усилия 
в рамках стратегий противостояния 
компьютерным инцидентам, а но-
вый глобальный индекс кибербезо-
пасности свидетельствует не только 
о растущей решимости нашей стра-
ны решать проблемы в этой области 
и сокращать их масштаб, но и до-
стигнутых на местном уровне бес-
спорно высоких результатах. 

В профильных аналитических 
кругах уверены: кибербезопасность 
в Азербайджане становится все бо-
лее актуальным направлением де-
ятельности в условиях растущей 
цифровизации экономики и рас-
пространения информационных тех-
нологий. Следуя этой тенденции, 
руководство страны и профиль-
ные структуры принимают актив-
ные меры для защиты критической 
инфраструктуры и данных граж-
дан, а также для борьбы с киберу-
грозами и кибератаками. На этом, 
безусловно, важном пути пять лет 
назад была утверждена Националь-
ная стратегия кибербезопасности 
Азербайджана для защиты инфор-
мационных систем государственных 

органов, критической инфраструк-
туры, а также развития законода-
тельной базы и международного со-
трудничества в этом стратегически 
важном направлении. 

По уточнению эксперта по вы-
соким технологиям Османа Гюн-
дюза, индекс GCI предназначен 
для оценки уровня кибербезопас-

ности по 5 основным направлени-
ям. «Сюда входят меры правового 
(законодательство, регулирование 
и контроль), технического (CERT, 
стандарты, сертификация), органи-
зационного (политика, стратегия, 
ответственная организация, нацио-
нальная оценка) характера, а также 
укрепление кадрового потенциала 
(разработка стандартов, развитие 
человеческих ресурсов и сертифи-
кация специалистов и организа-
ций), - уточняет эксперт. - Кроме 
прочего, специалисты авторитет-
ной структуры оценивают уровень 
межведомственного, внутриведом-
ственного, государственно-частно-
го и международного сотрудниче-
ства. Таким образом, индекс GCI 
объединяет двадцать показателей, 
характеризующих пять указанных 
направлений, и наша страна пока-
зала по ним высокие результаты. 

Однако же столь серьезный прорыв 
вовсе не означает беспроблемного 
существования отрасли».

Стоит ли объяснять, что по мере 
распространения информацион-
но-коммуникационных техноло-
гий и растущих возможностей не-
ограниченного информационного 
обмена в режиме реального време-

ни кибербезопасность становится 
сложной транснациональной про-
блемой, требующей тесного между-
народного сотрудничества. Поэто-
му, следуя многоплановым задачам 
в этой стратегически важной сфере, 
Азербайджан продолжает активно 
взаимодействовать с международ-
ными организациями и партнера-
ми, такими как НАТО, Совет Евро-
пы, и региональными инициатива-
ми по кибербезопасности, получая 
техническую поддержку, а также воз-
можность обмена опытом, причем 
особое внимание уделяется сотруд-
ничеству с государствами региона, 
такими как Турция, а также стра-
нами ЕС.

По сути, в последние годы на-
блюдался заметный всплеск кибе-
ратак, направленных на государ-
ственные и финансовые учрежде-
ния. Например, в 2020-2021 годах 

электронные ресурсы целого ряда 
наших ведомств подверглись хакер-
ским атакам, что в целом не могло 
не сказаться на активизации мер 
по усилению безопасности, а так-
же более усиленной защите крити-
чески важных систем. По мнению 
аналитиков, большую опасность для 
государственных служб и бизнеса 
представляют фишинг, DDoS-атаки 
и кибершпионаж. Количество угроз 
информационной безопасности рас-
тет с каждым годом не только в на-
шей стране. Хакерские атаки, пере-
хват данных по сети, воздействие 
вирусного ПО приобретают более 
изощренный характер и набирают 
серьезные темпы во всем мире, и по-
этому на первый план выходит не-
обходимость подготовки специали-
зированных кадров. 

Ведь государственным ведом-
ствам и компаниям необходимы ка-
дры, разбирающиеся в методах взло-
ма, умеющие тестировать системы 
на проникновения, а также владе-
ющие навыками противостояния 
атакам. Отсюда появилась потреб-
ность в своих специалистах по ин-
формационной безопасности ново-
го поколения. Наши университеты 
и специализированные образователь-
ные учреждения начали предлагать 
курсы и программы по кибербезо-
пасности, что способствует разви-
тию кадрового потенциала в этой об-
ласти. Кроме прочего, в стране про-
водятся кампании по повышению 
осведомленности общественности 
о киберугрозах и способах их пре-
дотвращения, а ведь это еще и важ-
ное условие повышения цифровой 
грамотности населения. 

Фундаментальные и системные 
подходы к укреплению национальной 
цифровой инфраструктуры и повыше-
нию потенциала кибер безопасности 
становятся неотъемлемой частью об-
щей стратегии модернизации стра-
ны и защиты ее интересов в усло-
виях глобальной цифровой револю-
ции. Поскольку в ногу с нарастающей 
цифровизацией, особенно в таких 
приоритетных секторах, как финан-
сы, телекоммуникации и государ-
ственные службы, возрастает важ-
ность комплексной и опережающей 
защиты данных. Профильные ве-
домства подходят к этой задаче во 
всеоружии комплексных решений. 
В стране постепенно вводятся совре-
менные инструменты защиты, ши-
роко используются системы обнару-
жения и предотвращения вторже-
ний (IDS/IPS), шифрования данных 
и средства аутентификации поль-
зователей. 

Запад ломает мосты

Их требование отказаться от ис-
копаемого топлива к 2050 году вы-
глядит как очередной ультиматум, за 
которым скрывается не только забо-
та об экологии, но и желание пере-
направить глобальные рынки энер-
гии на свою пользу. Критика в адрес 
таких стран, как Азербайджан, Сау-
довская Аравия, Россия и Боливия, 
которые якобы блокируют прогресс, 
не учитывает сложных экономиче-
ских, социальных и политических 
реалий этих государств.

Между тем сам Запад не всег-
да готов следовать тем стандартам, 
которые навязывает другим. Не-
смотря на публичные обещания 
ускорить переход на возобновля-
емые источники энергии, ведущие 
западные страны продолжают ак-
тивно использовать углеводороды 
и строить инфраструктуру для их 
дальнейшей добычи. А западные 
корпорации, в том числе энергети-
ческие гиганты, зарабатывают мил-
лиарды долларов на эксплуатации 
природных ресурсов в странах, ко-
торые они же критикуют за недоста-
ток усилий в борьбе с изменением 
климата. В условиях растущего спро-
са на энергоносители и глобальных 
энергетических кризисов призывы 
Запада к отказу от нефти и газа вы-
глядят лицемерно.

В контексте этих разногласий 
роль Азербайджана приобретает 
особую значимость. Страна огней, 
будучи крупным производителем 
нефти и газа, демонстрирует при-
мер баланса между экономическим 
развитием и стремлением к эколо-
гической устойчивости. Азербайд-
жан активно работает над увели-
чением доли возобновляемой энер-

гии в своем энергобалансе, планируя 
к 2030 году довести ее до 30%. Баку 
не только выступает в качестве кон-
структивного игрока на международ-
ной арене, но и готов предоставить 
платформу для диалога на самми-
те COP29. В отличие от ряда стран, 
стремящихся затормозить прогресс, 
Азербайджан делает акцент на необ-
ходимости сотрудничества и поиска 
компромиссных решений, которые 
учитывают интересы всех сторон.

Саммит COP29 в Баку может стать 
поворотным моментом в истории 
международных климатических пе-

реговоров, если западные страны пе-
рестанут продавливать свои инте-
ресы в ущерб другим государствам 
и начнут уважительно относиться 
к нуждам и приоритетам развива-
ющихся стран. Запад должен нако-
нец понять, что такие страны, как 
Азербайджан, могут сыграть важ-
ную роль в урегулировании этих кон-
фликтов, предлагая прагматичный 
подход, ориентированный на дости-
жение реальных результатов. Ведь 
в конечном счете успех глобальной 
климатической политики зависит 
не только от громких заявлений, но 
и от способности всех стран действо-
вать в едином ключе, принимая во 
внимание как экономические, так 
и экологические интересы.

В условиях растущего 
спроса на энергоносите-
ли и глобальных энерге-
тических кризисов при-
зывы Запада к отказу 
от нефти и газа выгля-
дят лицемерно
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Наводим цифровой порядок 
Улучшились позиции страны в мировом Индексе кибербезопасности
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Главная задача нацио-
нальных профильных 
ведомств заключает-
ся в способности защи-
тить свое информаци-
онное пространство от 
посягательств
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В соответствии со стратеги-
ей Президента Ильхама Али-
ева по расширению объемов 
источников «зеленой» энергии 
и увеличению доли возобнов-
ляемых источников энергии 
в энергосистеме до 30% к 2030 
году, «Азерэнержи» приступи-
ло к реализации комплексно-
го плана действий.

Как сообщает пресс-служба ОАО 
«Азерэнержи», к 2028 году планиру-
ется довести мощность солнечных 
и ветряных электростанций до 1850 
мегаватт. Это означает, что потре-
бление «зеленой» энергии в энер-
госистеме достигает в некоторых 
случаях 30-60% в зависимости от 
сезона. Учитывая, что производ-
ство солнечных, в том числе ветря-
ных электростанций, зависит толь-
ко от природных факторов, то есть 
от того, солнечная или ветреная по-
года, то при интеграции в энерго-
систему 1850 мегаватт возобнов-
ляемых источников энергии очень 
важным вопросом является под-
держание стабильных мощностей 
по производству энергии в стране 
и обеспечение непрерывного удов-
летворения спроса.

В целях предотвращения ка-
таклизмов в энергосистеме в буду-
щем «Азерэнержи» реализует ком-
плекс мер, связанных с интеграцией 
в энергосистему 1850 мегаватт «зе-
леной» энергии на основе анализа 
международных технических кон-
салтинговых компаний США и Тур-
ции. Так, наряду с оптимизацией си-
стем регулирования традиционных 
электростанций проводятся рабо-
ты по участию в автоматическом ре-
гулировании частоты, а также вно-
сятся обновления в систему SCADA, 
используемую «Азерэнержи». Для 
этого приглашаются иностран-

ные специалисты и организуются 
специальные курсы по подготовке 
местных специалистов. Также со-
вместно с компаниями SIEMENS, 
General Electric, MITSUBISHI, Wartsila 
и EMERSON реализуются необходи-
мые мероприятия на электростанциях  
«Сумгайыт», «Джануб», «Шимал», 
«Гобу». Системы мониторинга и кон-
троля укрепляются за счет внедре-
ния WAMS/WACS.

ОАО «Азерэнержи» объявило 
международный тендер на оказа-
ние технической консалтинговой 
компании содействия для установ-
ки аккумуляторной системы хране-
ния мощностью 250 мегаватт. Также 
планируется объявить новый меж-
дународный тендер на консалтин-
говые услуги и проектирование по 
применению систем мониторинга 
и управления SCADA и WAMS/WACS.

Все эти меры, помимо того, что 
сыграют особую роль в интеграции 
в энергосистему солнечных и ветря-
ных электростанций мощностью 
1850 мегаватт, будут способствовать 
повышению доли «зеленой» энерге-
тики в энергосистеме до самого вы-
сокого уровня и повысят стабиль-
ность и надежность энергосистемы 
на самом высоком уровне.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

С перспективой на будущее
«Азерэнержи» приступило к реформам 

для управления энергетической системой

Международному аэропорту 
Гейдар Алиев присвоен Сертифи-
кат второго уровня (Reduction) 
в рамках глобальной Програм-
мы углеродной аккредитации 
аэропортов (Airport Carbon 
Accreditation, ACA), сообщила 
БР пресс-служба Международ-
ного аэропорта Гейдар Алиев. 

Данная аккредитация подтвержда-
ет снижение уровня выбросов углерода 
в аэропорту по сравнению с преды-
дущими тремя годами и демонстри-
рует стратегическое продвижение 
Бакинского аэропорта к устойчиво-
му развитию и минимизации воз-
действия на изменение климата.

Программа ACA, учрежденная 
Международным советом аэропор-
тов (ACI), является единственной 
специализированной программой, 
нацеленной на сокращение углерод-
ных выбросов в аэропортах. Бакин-
ский аэропорт, завершив начальный 
этап (Mapping), достиг второго уров-

ня (Reduction) и успешно реализо-
вал проект по модернизации осве-
тительных систем, водоснабжения, 
отопления, вентиляции и кондици-
онирования. Эти меры способство-
вали дальнейшему сокращению вы-
бросов углекислого газа за счет от-
каза от использования хладагента 
R-22 и ртутных паров.

«Это гордое событие, что Меж-
дународный аэропорт Гейдар Алиев 
в Баку, самый загруженный аэропорт 
Азербайджана, стал первым в стра-
не, получившим прямую аккредита-

цию ACA на уровне 2 Reduction. Бу-
дучи основным пунктом прибытия 
делегатов предстоящей конференции 
COP29, эта аккредитация отражает 
постоянные усилия аэропортовой 
индустрии по всему миру в борь-
бе с климатическими изменениями. 
Сертификация сразу на уровне два 
означает, что аэропорт активно за-
нимается снижением выбросов по 
категориям 1 и 2, внося свой вклад 
в устойчивое будущее воздушного 
транспорта. Благодарим всю коман-
ду за это важное достижение!» - ска-
зал генеральный директор Между-
народного совета аэропортов Евро-
пы (ACI Europe) Оливье Янковец. 

«Международный аэропорт  
Гейдар Алиев стремится к минималь-
ному воздействию своей деятельно-
сти на окружающую среду и в случае 
возникновения такого воздействия 
прилагает усилия для его миними-
зации. Следуя основным принци-
пам программы ACA, мы намере-
ны развивать экологические ини-

циативы и достигать более высоких 
уровней углеродной аккредитации, 
внося свой вклад в глобальные цели 
устойчивого развития», - подчер-
кнул директор Бакинского аэропор-
та Теймур Гасанов.

Текущие цели устойчивого раз-
вития аэропорта включают дости-
жение третьего уровня углеродной 
аккредитации (Optimisation). Этот 
этап предполагает оптимизацию 
углеродных выбросов и активное 
сотрудничество со всеми заинте-
ресованными сторонами.

Программа ACA оценивает и при-
знает усилия аэропортов по управ-
лению и снижению углеродных вы-
бросов через семь уровней сертифи-
кации: «Картирование» (Mapping), 
«Снижение» (Reduction), «Оптими-
зация» (Optimisation), «Нейтраль-
ность» (Neutrality), «Трансформа-
ция» (Transformation), «Переход» 
(Transition) и 5-й Уровень (Level 5).

БР

Выше планку!
Бакинский аэропорт достиг второго уровня в рамках программы Airport Carbon Accreditation

В последнее время наблю-
дается резкий рост количе-
ства кибератак, направлен-
ных как против государствен-
ных структур, так и против 
граждан. 

Преступники используют все 
более изощренные методы для по-
лучения несанкционированного 
доступа к личным данным, финан-
совым ресурсам и государствен-
ным информационным системам.

С января по август текущего 
года Государственной службой 

специальной связи и информа-
ционной безопасности выявле-
но 675 индикаторов компроме-
тации (IOC) в отношении госуч-
реждений, 560,7 млн вредоносных 
ссылок в сети AzStateNet, посред-
ством центральной антивирусной 
системы, установленной для по-
следних пользователей, обнару-
жены и заблокированы 3 млн 43 
тыс. 900 вредоносных электрон-
ных документов, а с помощью си-
стемы защиты Sandbox - 170 768 
вредоносных электронных доку-
ментов.

В ТЕМУ
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Вчера, 16 сентября, во всех 
средних общеобразователь-

ных, средних специальных и выс-
ших учебных заведениях Азер-
байджана прозвенел первый 
звонок, возвестивший о нача-
ле нового учебного года. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Улыбки детей, радующихся дол-
гожданной встрече со своими учи-
телями и одноклассниками, волне-
ние родителей, провожающих их на 
первый урок, воодушевление педаго-
гов, море цветов и позитивной энер-
гии - таким выдалось праздничное 
утро 16 сентября. 

День знаний в нашей стране отме-
чается 15 сентября с 2004 года в соот-
ветствии с Указом Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева. Но так как в этом году он 
попал на выходной, занятия стар-
товали на день позже. Это волни-
тельное событие для каждого уче-
ника и студента, но особенно - для 
учащихся выпускных классов и пер-
воклашек. Первые постепенно гото-
вятся ко вступлению во взрослую 
самостоятельную жизнь. Для вто-
рых - это начало новой удивитель-
ной главы, наполненной ожидани-
ями, надеждами и возможностями. 

Первый урок в общеобразова-
тельных учреждениях по всей стра-
не был посвящен теме «Солидар-
ность во имя зеленого мира», что 
еще раз свидетельствует о привер-
женности нашего государства це-
лям устойчивого развития. 

В 2024/2025 учебном году в ре-
спублике в первые классы приня-
ты более 130 тыс. детей, в дошколь-
ные подготовительные группы - 89 
тыс. На освобожденных от оккупа-
ции территориях будут обучаться 
1410 учеников. 

Этот учебный год для Азербайд-
жана особенно светлый и счастли-
вый: в средних школах освобожден-
ных от оккупации городов Ходжалы, 
Ханкенди, Шуша и села Сус Лачин-
ского района спустя 32 года прозве-
нел первый школьный звонок. Учеб-
ные заведения, распахнувшие свои 
двери перед учащимися, отвечают 
всем необходимым современным 
требованиям и стандартам, что сде-
лает процесс обучения максималь-
но продуктивным и комфортным. 

По случаю начала нового учебно-
го года в школах на освобожденных 

территориях прошли торжественные 
мероприятия. В Шушинской город-
ской полной средней школе №1 ме-
роприятие началось с исполнения 
Государственного гимна Азербайд-
жанской Республики. Затем мину-
той молчания была почтена память 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева и шехидов, павших за неза-
висимость и территориальную це-

лостность родной Отчизны.
Принявший участие в меропри-

ятии министр науки и образования 
Эмин Амруллаев подчеркнул, что 
2024/2025 учебный год - первый по-
сле полного восстановления суве-
ренитета Азербайджана. Этот День 
знаний является историческим для 
азербайджанского народа и навсег-
да останется в памяти шушинских 
школьников.

«Шуша занимает важное место 
в образовании Азербайджана, - под-
черкнул министр. - Одним из пер-
вых зданий, фундамент которых был 
заложен в Шуше после освобожде-
ния города от оккупации, было зда-
ние данной школы. Уверен, что Шу-
шинская школа станет одной из ве-
дущих в образовательной системе 
Азербайджана».

Учителей и учащихся с Днем зна-
ний поздравили также специальный 
представитель Президента Азербайд-

жанской Республики в Шушинском 
районе Айдын Керимов и заслужен-
ный учитель Асиф Джахангиров. 

Директор этого общеобразова-
тельного заведения Сабина Гезалова 
рассказала, что трехэтажное здание 
школы рассчитано на 960 учениче-
ских мест и состоит из пяти блоков. 
Здесь имеются 40 клас сных комнат 
на 24 ученических места каждая, по 

2 кабинета физики, химии, биологии, 
технологии, информатики, Центр 
STEAM, библио тека, читальный зал, 
кабинеты начальной военной под-
готовки, рисования и музыки, сто-
ловая, актовый и спортивный залы, 
медпункт, смотровой кабинет и ад-
министративное помещение. На от-
веденном для школы участке пло-
щадью 1 гектар завершено стро-
ительство футбольной площадки 
и необходимых вспомогательных 
построек. Учащиеся школы будут 
получать образование по самым пе-
редовым стандартам. Директор под-
черкнула, что ответом на высокое 
внимание и заботу, проявленную 
нашим государством, станет прак-
тическая работа школы.

В скором времени планируется 
открытие новых школ в Джебраиле 
и Кяльбаджаре, а также в ряде сел 
на освобожденных территориях, что 
принесет радость многим семьям. 

«Этот учебный год отличается от 
предыдущих, ведь впервые за мно-
го лет он начался по всей стране. 
Я испытываю большую гордость по 
этому поводу и благодарность на-
шему Президенту Ильхаму Алие-
ву за то, что это стало возможным. 
В том, что Азербайджан восстано-
вил свою территориальную целост-
ность, огромная заслуга главы на-
шего государства, - сказал в беседе 
с нами эксперт в сфере образования 
Надир Исрафилов. - Наша страна 
динамично развивается в политиче-
ском, экономическом и культурном 
плане, и все это позитивно отража-
ется на качестве образования. Оте-
чественная образовательная систе-
ма, наконец, стала целостной, и это 
большой повод для радости. Вве-
дены в эксплуатацию десятки но-
вых школ, а многие учебные заве-
дения капитально отремонтирова-
ны при поддержке Фонда Гейдара 
Алиева. Несомненно, ремонт и стро-
ительство новых школ, в том чис-
ле на освобожденных территориях, 
будут продолжены. Двери для сту-
дентов распахнут два новых вуза - 
Турецко-азербайджанский, а так-
же Карабахский университет, куда 
поступили более тысячи человек».   

Новый учебный год принесет 
только положительные перемены, 
убежден Н.Исрафилов: «Министр 
науки и образования издал приказ 
об утверждении новых учебных 
планов общеобразовательных уч-
реждений на 2024/2025 год, в кото-
рых охвачены все важные образова-
тельные моменты. Большое внима-
ние будет уделено воспитательному 
процессу, развитию инклюзивного 
образования, школьной программе 
и другим вопросам. Наряду с этим 
будет проведена работа по устране-
нию имеющихся недостатков. Од-
ними из приоритетов станут «зеле-
ное» образование и возникающие 
в связи с этим новые задачи. Ско-
ро Баку примет COP29, что усилит 
борьбу с изменением климата и «зе-
леный» переход».  

Эксперт не сомневается, что все 
поставленные задачи поэтапно бу-
дут выполнены и отечественное об-
разование перейдет на новый, бо-
лее высокий уровень. 

Наступивший учебный год обе-
щает быть насыщенным и продук-
тивным для всех участников образо-
вательного процесса, и нам хотелось 
бы пожелать им удачи и позитив-
ных результатов.

Трудно оспорить тот факт, 
что Азербайджан - страна, 

богатая во всех отношениях. 
Но есть, наверное, один фак-
тор, который делает ее поисти-
не уникальной. Это проживаю-
щий здесь талантливый и трудо-
любивый народ. И прошедший 
в Гёйгёле «Фестиваль малины» 
стал этому прекрасным свиде-
тельством. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор  

«Идея проведения этого фести-
валя у главы Исполнительной вла-
сти Гёйгёльского района Эльвина 
Пашаева зародилась не случайно, 
ведь наш район по праву считается 
одним из крупнейших в стране по 
выращиванию ягод, в особен ности 
малины, - говорит заместитель гла-
вы района по гуманитарным вопро-
сам Кямаля Ибрагимова. - Оценка 
труда жителей района постоянно 
в центре внимания нашего руковод-
ства. Но тут, наверное, особый слу-
чай, ведь надо было отдать должное 
людям, которые целыми семьями 
в течение года трудятся на планта-
циях на сборе малины, чтобы у нас 
на столах было как можно больше 
этой полезной и вкусной ягоды. Но 
мы пошли дальше и приняли реше-
ние провести фестиваль, целью ко-
торого наряду с оценкой труда сель-
чан - привлечение внимания к ту-

ристическому потенциалу района, 
повышению его конкурентоспособ-
ности, усилению связей между садо-
водами и перерабатывающей про-
мышленностью». 

Итоги фестиваля показали, что 
все эти цели были не только достиг-
нуты, но даже превзошли все наши 
ожидания. 

Целых два дня, 14 и 15 сентя-
бря, в живописном месте, в окруже-
нии красивых лесов, на просторном 
пастбище площадью 3 гектара близ 
села Кешку появились красочные 
палатки, торговые ряды с продук-
цией сельчан, сцена для музыкаль-
ных выступлений, баннеры с сим-
воликой фестиваля и многое другое. 
Одним словом, было здесь все, что-
бы с пользой и на высоком органи-
зационном уровне провести первый 
в республике «Фестиваль малины».

Выступившие на официальной 
церемонии открытия фестиваля гла-
ва Исполнительной власти Гёйгёль-
ского района Эльвин Пашаев, гене-
ральный консул Турецкой Республи-
ки в Азербайджане Реджеп Озтоп, 
директор Аграрного инновацион-
ного центра Министерства сельского 
хозяйства Анар Джафаров, началь-
ник Управления культурного насле-
дия и регионального туризма Госу-
дарственного агентства по туризму 
Эльгюн Джавадов, ректор Азербайд-
жанского государственного аграр-
ного университета Зафар Гурбанов, 
председатель профсоюза аграрных 

полевых работников Фуад Мамедов 
подчеркнули особую уникальность 
и важность такого мероприятия для 
развития сельских регионов стра-
ны в деле поощрения правильного 
использования потенциала агроту-
ризма, брендирования продукции, 
организации продаж и маркетин-
говой работы, что в свою очередь 
окажет положительное влияние на 
социально-экономическое и куль-
турное развитие района. Сегодня 
под выращивание ягод, в том числе 
и малины, отдано более 70 га зем-
ли, а это значит, что в год произво-
дится до нескольких сот тонн этой 

вкусной и полезной ягоды. 
Как рассказал нашему корреспон-

денту житель села Топалгасанлы Ра-
мин Джафаров, выращивание ма-
лины является семейным бизнесом 
для жителей их села, в него вовле-
чены все, от мала до велика. В этом 
году предполагается собрать более 
10 тонн ягод с плантации в 0,5 гек-
тара, вся продукция будет реали-
зована как на рынках Гянджи и ре-
гиона, так и вывезена для продажи 
в столицу. 

Садовод из того же села Шафа 
Асланова говорит, что с территории 
8-10 соток их семья в год получает 

порядка 3 тонн продукции. Это, бес-
спорно, вносит весомый вклад в их 
семейный бюджет. На вопрос о том, 
как она отнеслась к идее проведения 
фестиваля, Шафа ханым ответила, 
что жители сел района оценивают 
проведение такого рода мероприя-
тий как проявление особой заботы 
государства. 

«Мы всей семьей приехали на 
этот фестиваль, - говорит житель 
Гянджи Азер Мамедов. - И остались 
очень довольны, потому что органи-
заторы продумали все до мелочей, 
в том числе и вопрос транспорта. 
Каждые полчаса от центрального 
универмага Гянджи сюда идут ав-
тобусы за очень умеренную плату. 
Особую благодарность хотелось бы 
выразить щедрым садоводам, кото-
рые от души предлагали попробо-
вать свою продукцию. Здесь можно 
было продегустировать весь малино-
вый ассортимент, начиная от самих 
ягод и кончая компотами, вареньем, 
джемами, посмотреть мастер-клас-
сы на разную тематику, в том числе 
мастер-класс по росписи малиной, 
спортивные соревнования. Особую 
радость доставил фестиваль детям, 
которым позволено было не только 
полакомиться этой вкусной ягодой, 
но и вдоволь попрыгать и побегать 
на красивой поляне. А организован-
ная здесь кемпинговая зона для от-
дыха и концерт на открытом возду-
хе, конечно же, стали прекрасным 
финальным аккордом фестиваля». 

«Это уже второй «сладкий» фе-
стиваль, который проводится в реги-
оне. Первый был организован в Са-
мухском районе под названием «Фе-
стиваль абрикоса», - рассказывает 
начальник Гянджинского региональ-
ного управления Государственного 
агентства по туризму Заур Байрамов. 
- Роль таких фестивалей в развитии 
внутреннего туризма и повышении 
уровня занятости населения в реги-
онах бесспорно высока. Хочу осо-
бо отметить, что коллектив нашего 
управления приложил максимум уси-
лий для того, чтобы фестиваль про-
шел на высоком организационном 
уровне, потому перед организатора-
ми были поставлены очень важные 
задачи. Наряду с подготовкой всего, 
что касается пропагандистской ча-
сти фестиваля, мы обеспечили уча-
стие в мероприятии как минимум  
70 народных ремесленников, участ-
ников нашего проекта «Гянджасенет». 

В конце хотелось лишь добавить, 
что первый «Фестиваль малины» - 
всего лишь начало. Прекрасный при-
мер популяризации имеющегося в ре-
гионах потенциала, способного в ко-
нечном счете улучшить материальное 
благосостояние населения. А для это-
го необходимо провести анализ по-
тенциала всех областей народного 
хозяйства на местах, выявить наи-
более перспективные направления 
и направить усилия местных орга-
нов на их развитие.

Гёйгёль       

РЕГИОНЫ

Праздник со вкусом малины
В Гёйгёльском районе впервые в Азербайджане прошел «сладкий фестиваль»

Здравствуй, школа!
В Шуше и Ходжалы спустя 32 года прозвенел первый звонок  

2024/2025 учебный год - первый после пол-
ного восстановления суверенитета Азер-
байджана. Этот День знаний является 
историческим для азербайджанского народа 

Около семидесяти сотрудни-
ков АЗЕРТАДЖ будут рабо-
тать на полях СОР29.

Об этом председатель Правле-
ния агентства Вугар Алиев заявил 
на XXXII заседании Совета руко-
водителей государственных ин-
формационных агентств Содру-
жества Независимых Государств 
(Информсовет СНГ). Встреча про-
шла в дни празднования 120-ле-
тия информационного агентства 
ТАСС в Москве.

Вугар Алиев поздравил руко-
водство и коллектив ТАСС с юби-
леем, отметив, что ТАСС, как ми-
ровой бренд в информационной 
сфере, завоевал авторитет благо-
даря сохранению журналистских 
ценностей и открытости к инно-
вациям.

Председатель Правления АЗЕР-
ТАДЖ в своем выступлении рас-
сказал о предстоящей в Баку Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
- СОР29.

«Как вы знаете, это крупнейшее 
мероприятие в мире в области за-
щиты окружающей среды и клима-
тических изменений, это глобаль-
ная платформа, где обсуждаются 
и принимаются решения по умень-
шению загрязнения и вредного воз-
действия на природу. Ожидается, 
что в СОР29 примет участие около 
80 тысяч гостей из разных стран 
мира», - отметил В.Алиев.

Как подчеркнул председатель 
Правления агентства, в рамках ме-
роприятия для СМИ будут созда-
ны специальные условия - медиа-
центр, конференц-залы, комнаты 
для интервью.

«АЗЕРТАДЖ также будет ос-
вещать данное мероприятие. Мы 

будем делиться материалами с на-
шими партнерами. Около семи-
десяти наших сотрудников будут 
работать на полях СОР29. Как из-
вестно, в рамках СОР29 будет про-
водиться множество различных 
конференций, семинаров, презен-
таций. Мы постараемся по возмож-
ности охватить эти мероприятия 
текстовыми, фото- и видеомате-
риалами», - сказал руководитель 
информ агентства.

Он также отметил важность 
сотрудничества с дружественны-
ми агентствами как в рамках Ин-
формсовета, так и в двустороннем 
порядке.

«Впереди много таких знамена-
тельных событий, среди которых 
80-летие Победы над фашизмом, 
Игры стран СНГ, которые пройдут 
в Гяндже, и другие мероприятия, 
планируемые в наших странах. Мы, 
как всегда, готовы поддержать на-
ших партнеров», - добавил В.Алиев.

Участники заседания обсуди-
ли сотрудничество в освещении 
тематики, связанной с междуна-
родными проектами госинформа-
гентств, климатической повестки, 
в области культуры, науки, моло-
дежных обменов, туризма и спорта.

Рассмотрены направления раз-
вития сотрудничества в рамках жур-
налистских обменов и повышения 
профессиональной квалификации.

Напомним, что Информсовет 
СНГ образован в 1995 году с це-
лью обеспечения взаимодействия 
и сотрудничества стран СНГ в ин-
формационной сфере, создания 
благоприятных условий для бес-
препятственного распростране-
ния информации и эффективного 
обмена опытом профессиональной 
деятельности, а также укрепления 
медиапартнерства.

Сохраняя 
журналистские ценности

В Москве состоялось заседание Совета 
руководителей государственных 
информационных агентств СНГ
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Несмотря на болезненность 
и остроту темы националь-

ного кинематографа, тревогу за 
его нынешнее застойное поло-
жение и перспективы развития, 
азербайджанские фильмы за-
воевывают призы и награды 
престижных зарубежных ки-
нофестивалей, что свидетель-
ствует о том, что работа в этом 
направлении идет, и не оскудела 
наша земля на таланты и креа-
тивные личности. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Кинокомпания Nariman� lm - одна 
тех, кто вносит лепту в популяриза-
цию национального кинематографа. 
Основанная ровно тридцать лет на-
зад в далеком 1994 году, сегодня она 
имеет представительства в России, 
ОАЭ и Польше. Здесь задействована 
опытная команда сценаристов, режис-
серов, техников и дизайнеров, кото-
рые активно работают с местными 
и иностранными партнерами и кли-
ентами над проектами различного 
бюджета и диапазона. Свою миссию 
кинокомпания видит в предоставле-
нии качественного и высокопрофес-
сионального сервиса и технической 
поддержки, стремясь стать ведущей 
в технологическом плане компанией 
по производству кинофильмов, уча-
ствовать в развитии национальной 
киноиндустрии, открыть нашу стра-
ну как потрясающе красивое место 
для натурных съемок и тем самым 
популяризировать Азербайджан для 
иностранных проектов.

На днях прошел очередной, 
3-й Международный детско-юно-
шеский кинофестиваль Salam, органи-
зованный киностудией Nariman� lm 
при поддержке Министерства куль-
туры и генеральном спонсорстве 
PASHA Holding.

На церемонии закрытия учре-
дитель кинокомпании и Междуна-
родного детско-юношеского кино-
фестиваля Salam, заслуженный ра-
ботник культуры Нариман Мамедов 
вручил призы лучшим юным кине-
матографистам. Приз за «Лучший 
художественный фильм» получил 

Listen (Греция, 2022, реж. Мария До-
уза), специальный приз жюри при-
сужден фильму Alfons Jitterbit - class 
trip chaos! (Германия, 2022, реж. Марк 
Шлихтер), а специальный приз фести-
валя вручен фильму Birds of passage 
(Бельгия, Франция, 2015, реж. Оли-
вер Рингер) в рамках программы «Ре-
троспектива».

Мы беседуем с Нариманом Ма-
медовым о только что завершившем-
ся кинофестивале, представленных 
фильмах, насыщенной программе 
и позитивной и светлой ауре само-
го кинофестиваля.

- Нариман муаллим, как все 
начиналось, из каких предпосы-
лок зародилась идея проведения 
в Баку детско-юношеского кино-
фестиваля?

- Идея учреждения кинофести-
валя Salam возникла лет 7-8 назад 
после посещения детского фести-
валя в Италии. Тогда я и решил, что 
обязательно создам нечто подобное 
у нас в Азербайджане. Прошло не-
сколько лет, идея создания детско-
го фестиваля в Баку окрепла и стала 
более осязаемой. Мою идею с пони-
манием встретили в PASHA Holding 
и выразили готовность поддержать 
нас финансово и стать генеральным 
спонсором фестиваля. В результа-
те в августе 2019 года мы провели 
1-й Международный детско-юно-
шеский кинофестиваль Salam, в ко-
тором приняли участие 300 детей, 
в том числе иностранцы из 11 стран 
мира - Италии, Германии, Македо-
нии, Грузии, Украины, России, Ин-
дии, Пакистана, Канады, Турции 
и Казахстана. 

Организация фестиваля и его про-
ведение не были бы возможными 
без энтузиазма и самоотверженно-
сти моих коллег и единомышленни-
ков, принимающих активное участие 
в его работе. Это - Лейла Достализа-
де, арт-директор фестиваля, Наргиз 
Багирзаде, программный директор 
фестиваля и, конечно же, огромное 
спасибо за поддержку PASHA Holding, 
министерствам культуры и науки 
и образования, а также Фонду мо-
лодежи Азербайджана.

- На фестивале демонстриро-
вались фильмы с фестивальной 

историей, они уже имеют награ-
ды международных конкурсов…

- Одной из основных целей фе-
стиваля Salam является создание дру-
жеских связей между подростками 
Азербайджана и других стран, про-
движение национальной культуры, 
воспитание молодежи в духе обще-
человеческих нравственных ценно-

стей, а также развитие высокого ху-
дожественного вкуса у подростков 
через показ качественных высоко-
профессиональных художественных 
фильмов. Этим объясняется повы-
шенное внимание процессу отбора 
фильмов для участия в фестивале. 

Также одной из особенностей яв-
ляется то, что члены жюри фестива-

ля - дети, принимающие в нем уча-
стие. Хотя демонстрируемые филь-
мы имеют хорошую фестивальную 
историю и практически все отме-
чены различными международны-
ми наградами, тем не менее наше 
жюри, то есть дети, будучи чисты-
ми, беспристрастными и объектив-
ными зрителями, оценивали филь-
мы, исходя из своих взглядов, эмо-
ций и чувств. Предыдущие награды 
фильмов ими в расчет не брались. 
И примечательно, что мнение на-
шего детского жюри во многом со-
впало с мнением профессионально-
го жюри других фестивалей.

- Программа кинофестива-
ля изобиловала насыщенностью 
мастер-классов, семинаров, встреч 
и дискуссий…

- Да, профессионалы в области 
кино делились с детьми своими зна-
ниями, опытом, рассказывали ин-
тересные истории из своей творче-
ской жизни. Цель - погрузить детей 
в мир кино, рассказать им, как оно 
создается, какие процессы проис-
ходят при создании фильмов. Как 
результат этой работы участники, 
разбившись на группы, сами созда-
вали короткие, тематические видео-
ролики, которые потом были проде-
монстрированы на большом экране 
в день закрытия фестиваля. И они 
уложились в сроки, буквально за че-
тыре дня смогли создать аудиови-
зуальную продукцию с момента за-
рождения идеи и до демонстрации 
снятого видео на экране. Это имен-
но то, чему юные киношники отда-
вали предпочтение больше всего.

- Было бы замечательно, если бы 
кинофестиваль послужил стиму-
лом для возрождения националь-
ного кинематографа, а сегодняш-
ние юные победители и авторы - 
его участники - стали настоящими 
профессионалами и смогли про-
двинуть национальный кинема-
тограф…

- Развитие национального ки-
нопроизводства требует комплекс-
ных мер, это, так сказать, тема дру-
гого разговора. Хочется надеяться, 
наш фестиваль послужит развитию 
кино и, возможно, кто-то из участ-
ников Salam станет известным сце-

наристом или режиссером. Но даже 
это не является главной нашей за-
дачей. Основная миссия кинофе-
стиваля заключается в налажива-
нии дружеских связей между под-
ростками Азербайджана и других 
стран, продвижении нашей культу-
ры за рубежом, воспитании молоде-
жи в духе общечеловеческих нрав-
ственных ценностей. Не последнюю 
роль играет также развитие высо-
кого художественного вкуса у под-
ростков через показ качественных 
высокопрофессиональных художе-
ственных фильмов. 

- В среде киношников все чаще 
раздается мысль о том, что орга-
низация фестивалей, конкурсов 
и мастер-классов не может акти-
вировать сам процесс производ-
ства фильмов. Насколько обосно-
ваны подобные суждения?

- С этим трудно не согласится. Фе-
стивали и мастер-классы не в состоя-
нии активировать процесс кинопро-
изводства по той простой причине, 
что они не предназначены для этого 
и не имеют реальных рычагов воз-
действия. Кинопроизводство - про-
цесс, регулируемый экономически-
ми законами, и для того, чтобы оно 
развивалось, государство должно со-
здать благоприятную среду. 

- Как пропагандируется твор-
чество юных киношников, какие 
перспективы их ожидают?

- В следующем году мы планиру-
ем увеличить возрастной ценз участ-
ников фестиваля до 18+ с той целью, 
чтобы в нем могли участвовать сту-
денты первых курсов. Для них мы 
планируем создать отдельную про-
грамму мастер-классов и семинаров, 
более углубленную и с участием про-
фессионалов в области кино. Мы так-
же намерены расширить тематику 
проводимых мастер-классов и семи-
наров, добавив мероприятия для бу-
дущих журналистов, специализиру-
ющихся на работе с кинематографи-
ческой тематикой и кинокритикой. 
Кроме того, нацелены активизиро-
вать деятельность фестиваля в ре-
гионах Азербайджана, что сегодня 
очень важно. 

Детские 
кинофестивали
Весомый вклад в будущее 
азербайджанского кинематографа

Нариман Мамедов: 

Хочется надеяться, наш фестиваль 
послужит развитию кино и, возможно, 
кто-то из участников Salam станет 
известным сценаристом или режиссером
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В конце минувшей недели в Баку 
прошел очередной Гран-при 

Азербайджана «Формулы-1», 
подаривший зрителям захва-
тывающее шоу.

Ю.АББАСЗАДЕ

В этот раз, как и в предыдущие, 
Азербайджан продемонстрировал 
миру способность организовывать 
крупные спортивные соревнования 
на самом высоком уровне.

Самые престижные автогонки 
в мире проводятся в Азербайджа-
не с 2016 года. Первая гонка «Фор-
мулы-1», организованная в нашей 
стране, называлась Гран-при Европы. 
Тогда первое место занял немецкий 
гонщик Нико Росберг. В последую-
щие годы лучшими становились Да-
ниэль Риккардо (Австралия), Льюис 
Хэмилтон (Великобритания), Валтте-
ри Боттас (Финляндия), Серхио Пе-
рес (Мексика) и Макс Ферстаппен 
(Нидерланды). В 2020 году Гран-при 
Азербайджана не проводился из-за 
пандемии коронавируса.

Восьмой по счету бакинский этап 
«королевских гонок» прошел в инте-
ресной борьбе, но при этом без се-
рьезных происшествий, за исклю-
чением столкновения двух болидов 
на финише.

В соревновании «Формула-1» 
борьбу за призовые места вели 
10 команд, каждая из которых со-
стояла из двух пилотов. Для опре-
деления победителей в течение двух 
часов пилоты совершили 51 круг на 
Бакинском городском кольце.

6-километровая трасса, движе-
ние по которой происходит против 
часовой стрелки, спроектирована 
известным немецким архитектором 

Германом Тильке. Она начинается на 
площади Азадлыг, огибает Дом пра-
вительства, затем делает круг дли-

ной 2,2 километра вокруг Ичерише-
хер до Девичьей башни и, выходя на 
проспект Нефтчиляр, заканчивает-
ся в начальной точке. Самая широ-
кая часть трека составляет 13 ме-
тров, а самая узкая - 7,6 метра на 
участках вокруг Ичеришехер, вклю-
чая 7-й и 8-й повороты.

Поул-позицию в ходе квали-
фикации завоевал пилот команды 
Ferrari Шарль Леклер, который за-
хватил лидерство в основной гонке. 
Однако Леклер, четырежды подряд 

выигрывавший бакинскую квали-
фикацию, вновь не смог удержать 
первую позицию. В первой полови-
не гонки его обошел австралийский 
гонщик McLaren Оскар Пиастри.

Леклер несколько раз пытался 
вернуть лидерство, но Пиастри гра-
мотно отражал все атаки гонщика 
Ferrari и до конца гонки сохранил за 
собой первое место. В итоге Пиастри 
стал новым победителем Гран-при 
Азербайджана, и это была его вто-
рая победа в этапах «Формулы-1» 
за всю карьеру.

Итак, впервые в истории Гран-
при Азербайджана победу одержал 
гонщик, не представляющий коман-
ды Mercedes или Red Bull, которые 
имеют по три и четыре победы в Баку 
соответственно. Благодаря этой по-
беде McLaren вышла в лидеры Куб-
ка конструкторов текущего сезона.

Второе место занял Шарль Ле-
клер, который в самом конце гонки 
отбивался от яростных атак прошло-
годнего победителя Гран-при Азер-
байджана Серхио Переса из Red Bull.

Однако Перес не только не смог 
подняться на второе место, но и во-
все не попал в зачет этапа. После не-
удачной попытки обойти Леклера 
его атаковал другой гонщик Ferrari, 
Карлос Сайнс. В итоге оба столкну-
лись и выбыли из гонки на финиш-
ной прямой. Благодаря этой драма-
тичной развязке третье место занял 
гонщик Mercedes Джордж Рассел.

В общем зачете чемпионата мира 
«Формулы-1» лидер остался преж-
ним - Макс Ферстаппен (Red Bull), 
который финишировал пятым в Баку. 
На втором месте идет Ландо Норрис 
(McLaren), который занял четвертое 
место в бакинском этапе, а замыка-
ет тройку лидеров Шарль Леклер.

Международная федерация 
дзюдо по итогам Гран-при 

в Загребе обновила мировой 
рейтинг.

Ю.ИБРАГИМОВ

Бронзовый призер Туран Байра-
мов (60 кг) поднялся на пять строчек 
и идет 12-м. А финалист турнира Ах-
мед Юсифов прибавил три пункта 
и идет на 31-м месте. Лучшим на-
шим дзюдоистом в этом весе остает-
ся Балабей Агаев - седьмая позиция.

Бронзовый медалист Гран-при 
Руслан Пашаев (66 кг) взлетел на во-
семь строчек, он идет 36-м, а Яшар 
Наджафов - 21-й в табели о рангах.

Лидерство продолжают удержи-
вать олимпийские чемпионы Хида-
ят Гейдаров (73 кг) и Зелим Коцо-
ев (100 кг).

Зелим Цкаев (81 кг) находит-
ся на восьмой позиции. В весе до 
90 кг Эльджан Гаджиев и Мурад Фа-
тиев соседствуют в таблице: участ-
ник Олимпиады идет 15-м, а его то-
варищ по команде 16-м.

Ушанги Кокаури (+100 кг) потерял 

одну строчку и находится в Топ-14.
У женщин Лейла Алиева (48 кг) 

обосновалась на 18-й строчке, а в весе 
до 52 кг Гюльтадж Мамедалиева и Ай-
дан Велиева находятся рядом: пер-
вая идет 28-й, а вторая 29-й.

После Гран-при в Загребе ближай-
ший крупный рейтинговый турнир 
состоится в Объединенных Арабских 
Эмиратах. 11-13 октября в Абу-Да-
би пройдет «Большой шлем», на ко-
торый на данный момент заявились 
17 команд. Наверняка заявку от-
правит и национальная федерация 
Азербайджана.

В этом году Абу-Даби уже при-
нимал чемпионат мира, где сбор-
ная Азербайджана завоевала две 
золотые медали усилиями Хидаята 
Гейдарова (73 кг) и Зелима Коцоева 
(100 кг), добившись историческо-
го результата.

Следующей остановкой Мирвого 
тура дзюдо в календаре станет «Боль-
шой шлем» в Токио 3-7 декабря.

Также в расписании есть и ана-
логичный турнир в Тель-Авиве, но 
его сроки в данный момент пока не 
определены.

Захватывающее шоу
Бакинский этап «королевских гонок» прошел в интересной борьбе

Гран-при Азербайджа-
на «Формулы-1» впер-
вые выиграл гонщик не 
из Mercedes и Red Bull… 
В лидеры Кубка конструк-
торов текущего сезона 
вышла McLaren

Абу-Даби - очередная остановка
Мировой тур дзюдо шествует по планете


